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Han pasado seis días desde que tra-
bajadores del Poder Judicial Federal
(PJF) tomaron las cámaras de
Diputados y Senadores para mostrar
su rechazo hacia la reforma propuesta
por el presidente López Obrador y
avalada por Morena y sus aliados. A
pesar del panorama, los manifestantes
se mantienen optimistas y planean
varias movilizaciones para el domin-
go 8 de septiembre. 

"Nuestra marcha sale desde el
Hemiciclo a Juárez y viene al Senado.
Aquí seguimos y mantendremos la
lucha hasta el último momento, hasta
que veamos el voto del senador 43, en
ese momento tendremos otro panora-
ma. Nuestro posicionamiento es
fuerte: pedirle a los 43 senadores de
oposición que mantengan su voto en
contra de la reforma y les pedimos a
los dos senadores del PRD que
todavía están a tiempo de poner su
voto del lado correcto", dijo Lucero de
Alba Peña, jueza de Distrito en
Tlaxcala.

Dado que las comisiones unidas de
Puntos Constitucionales y Estudios

Legislativos del Senado citaron a
sesión para dictaminar la minuta de la
reforma en punto de las 13:00 horas
de este domingo, trabajadores del
Poder Judicial de la Ciudad de
México se reunirán a las 10:30 horas
en el hotel Sheraton de Reforma, para
partir hacia la Cámara Alta, donde
continuarán la protesta.

Además, tomarán diversas sedes

del PJF en la ciudad y realizarán mov-
ilizaciones en arterias principales de la
capital, mientras que trabajadores de
todo el país y de circuitos judiciales de
San Luis Potosí, Querétaro,
Michoacán, Oaxaca, Tlaxcala,
Veracruz, Durango, Guanajuato,
Zacatecas y Tabasco se unirán a la
marcha desde las 11:00 horas en el
Ángel de la Independencia.

Asimismo, los circuitos judiciales
informaron que continuarán la próxi-
ma semana con sus acampadas y
protestas. Cada día, explican, arriban
autobuses llenos de trabajadores del
PJF de diferentes estados, uno de
ellos, Michoacán. "Nos integramos
con el ánimo de estar aquí en forma
permanente hasta que se resuelva este
asunto, que ojalá que sea favorable.
Se está rotando el personal, está yendo
y viniendo, pero así están todos los
circuitos, mandando gente. Unos lle-
gan por avión, otros vienen con
vehículos, otros vienen en transporte
terrestre", contó el magistrado de cir-
cuito Froylán Muñoz Alvarado.

Agregó que el llamado plan C no
tiene una base de datos certera para
lograr un fortalecimiento del Poder
Judicial. Calificó la reforma como
inconstitucional, pues no es proce-
dente la elección de jueces por voto
popular. "Lo mejor para el Estado
mexicano es cómo ha funcionado
desde 1994, donde se ha privilegiado
el conocimiento con base a la carrera
judicial. ¿Qué es la carrera judicial?
Es prepararse, escalar a través del
conocimiento", externó.

El presidente defendió el proyecto como un paso cru-

cial para limpiar la corrupción.

Manifestantes del PJF planean
movilizarse a la Cámara Alta
Trabajadores judiciales de diversos estados se unirán a las protestas en contra del dictamen.

El Colegio de Secretarios de la SCJN pidió a la mayoría no aprobar la iniciativa judicial.
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Al acusar que opositores a la reforma al Poder Judicial
buscan sembrar miedo y confundir a la población al afirmar
que hay mucha inestabilidad, el presidente Andrés Manuel
López Obrador cuestionó: "¿Cuál es el miedo?".

Al encabezar la ceremonia de inauguración del Parque
Nacional del Jaguar y Museo de la Costa Oriental, acom-
pañado de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, el Jefe
del Ejecutivo federal aseguró que la reforma judicial es nece-
saria para limpiar al poder de la corrupción y evitar la puerta
giratoria para que salgan delincuentes "fichitas", sobre todo
los fines de semana, "puros sabadazos", calificó el man-
datario. "Están mintiendo, queriendo confundir, que hay
mucha inestabilidad porque vamos a llevar a cabo la reforma
judicial. Qué miedo van a tener si lo que queremos es que se
acabe la corrupción".

Señaló que con el pueblo se puede purificar la vida públi-
ca eligiendo a los juzgadores como a los alcaldes, diputados,
senadores, gobernadores y ahora a la presidenta. "¿Por qué
no vamos nosotros también, los ciudadanos, a elegir a los
jueces? ¿Cuál es el miedo?".

El Mandatario preguntó a los asistentes: "¿Que, a los jue-
ces, magistrados, ministros los elija el Presidente, los
senadores, los partidos o que los elija el pueblo?".

"¡El pueblo!", respondieron cientos de asistentes.
"Eso es todo. ¿Qué miedo van a tener? Pero sí están

tratando de frenar esta reforma que es indispensable, tenemos
que terminar con la puerta giratoria", concluyó.

‘Tren Maya ya es realidad’
Al recorrer por primera vez el tramo 6 del Tren Maya, el

presidente López Obrador destacó que la obra ferroviaria ya
no es un sueño sino es una realidad.

Al inaugurar el Museo Histórico de la ciudad, recordó que
en el desfile por el Día de la Independencia en 2019 en esta
ciudad, una escuela desfiló con una réplica de un Tren Maya,
cuando esté era todavía un proyecto. "Fíjense cuántas cosas
de Carrillo Puerto, que aquí en un desfile del 16 de septiem-
bre, creo que del 19, (...) Pues ya es una realidad ese sueño".

El sábado, el presidente López Obrador y la presidenta
electa recorrieron la estación Tulum, Felipe Carrillo Puerto y
llegarán a Bacalar.

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum destacó que la
construcción del Tren Maya ha demostrado que con convic-
ción y corazón lo imposible se hace posible.

Asegura Obrador que 
reforma es necesaria
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Este sábado empezó a circular
entre senadores el proyecto de dicta-
men de la reforma al Poder Judicial
que se discutirá en las comisiones
unidas de Puntos Constitucionales y
Estudios Legislativos, este domingo.

Las presidentas de dichas comi-
siones, Ernestina Godoy y Citlalli
Hernández, respectivamente, emi-
tieron la invitación para sesionar a las
13:00 horas de este domingo en la
sede del Senado de la República, es
decir no en un recinto alterno.

"Las Comisiones Unidas de
Estudios Legislativos y Puntos
Constitucionales a la que convoca la
Senadoras de Morena, Citlalli
Hernández Mora y Ernestina Godoy
que se llevará a cabo el Domingo 8 de
septiembre a las 13:00 hrs en las salas
5 y 6 de la planta baja del Hemiciclo,

en el Senado de la República".
El proyecto de dictamen de 414

cuartillas que se prevé sea avalado sin
problemas en las citadas comisiones
este domingo, para darle primera lec-
tura en la sesión ordinaria del martes
y debatir y votar en sesión del miér-
coles, no contiene ningún cambio
respecto a lo avalado en la Cámara de
Diputados.

El llamado Plan C del presidente
Andrés Manuel López Obrador, que
podría ser rechazado si los 43
senadores de oposición se mantiene
firmes en asistir y votarlo en contra,
contempla la elección popular para
magistrada o magistrado de Circuito,
jueza o juez de Distrito, así como
ministra o ministro de la Suprema
Corte en un proceso que se llevará a
cabo con la actuación del Instituto
Nacional Electoral.

La reducción de 11 a nueve el

número de ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
y que su encargo pase de los 15 a los
12 años, además de dos elecciones
para renovar los cargos del Poder
Judicial, la primera de ellas extraordi-
naria, en junio de 2025 y una segun-
da en 2027.

Asimismo, se contempla la elimi-
nación de la pensión vitalicia para

actuales y futuros ministros de la
Corte, y un ajuste a sus remunera-
ciones al tope máximo establecido
para el presidente de México.

También sustituiría el Consejo de
la Judicatura Federal por dos institu-
ciones, incluyendo un Tribunal de
Disciplina Judicial, y la eliminación
de las dos salas con las que cuenta
actualmente la Suprema Corte.
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En el marco del arranque del proceso
legislativo en el Senado para sacar la
reforma al Poder Judicial, senadores de
oposición denunciaron el presunto acoso
de algunas fiscalías estatales para presion-
arlos a fin de que salga adelante ese dicta-
men ya aprobado en la Cámara de
Diputados.

En Querétaro, Marko Cortés, líder
nacional del PAN y senador plurinominal,
hizo un llamado al gobierno federal a que
"deje de usar a las fiscalías" para presion-
ar a legisladores del blanquiazul. "Quiero
hacer un firme llamado, una exigencia al
gobierno federal, que ya deje de estar
usando las fiscalías para presionar a nue-
stros senadores y senadoras. Están bus-
cando delitos, les están generando difer-
entes carpetas de investigación y están
amenazando a ellos y a su familia",
declaró Cortés, al tiempo que Guadalupe
Murguía señaló que pese a ello hay

unidad en la oposición.
Más tarde, en redes sociales, el diri-

gente panista reiteró: "Exijo al gobierno
federal y a Morena que dejen de presion-
ar con las fiscalías a los senadores de
oposición, que ya dejen de intentar
sobornarlos. "Que acepten que en el
Senado de la República el pueblo de
México no les dio una mayoría calificada
para hacer lo que quieran con nuestra
Constitución, que reconozcan que más de
43% de las y los mexicanos no votaron
por ustedes, que quieren equilibrios y
contrapesos de poder", escribió.

Guadalupe Murguía Gutiérrez, coordi-
nadora de los senadores de Acción
Nacional, afirmó que pese a estar recibi-
endo amenazas y propuestas de sobornos
para aprobar la reforma judicial, toda la
oposición política está unida para evitar
que se logre este objetivo. 

En mi caso personal, agregó, no he
recibido amenazas, pero sí se ha comen-
tado por parte de integrantes del Senado.

Denuncia bloque opositor acoso de Fiscalías 

Las comisiones unidas del Senado convocaron para debatir la refor-

ma al poder judicial.

Empleados del PJF junto a ministros preparan marchas y protestas

en las arterias principales de la Ciudad de México.
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Con goles de Orbelin Pineda, César Huerta y Luis Romo, la
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Comienza Javier Aguirre con triunfo

Circula dictamen de reforma
judicial entre los senadores

Guadalupe Murguía, afirmó que, a

pesar de las amenazas y sobornos,

la oposición se mantiene unida.



a judicialización de la

elección en la alcaldía

Cuauhtémoc no es un

tema que sólo compete a

la Ciudad de México,

sino a todo el país,

porque sentará peligrosos precedentes

que impactarán en el futuro las cam-

pañas electorales en todo México.

Estamos viendo cómo la 4T lleva ante

los tribunales a las campañas que no

logra ganar en las urnas.

La anulación de la elección de la

alcaldía Cuauhtémoc marca la fecha

significativa de los nuevos tiempos de

avasallamiento político a las autori-

dades electorales, a favor del partido

en el poder, MORENA.

En una acción sin precedentes el

Tribunal Electoral de la Ciudad de

México invalidó la elección de la

alcaldía Cuauhtémoc y revocó la con-

stancia otorgada a Alessandra Rojo de

la Vega, quien compitió por la alianza

PAN-PRI-PRD.

Este proceso define los nuevos

tiempos políticos. La elección en esa

alcaldía fue competida por dos

mujeres, Caty Monreal por la coali-

ción de MORENA y aliados y

Alessandra Rojo de la Vega por PRI,

PAN y PRD.

Ante la derrota de Caty Monreal,

MORENA exigió recuento de votos, lo

cual se le concedió, pero esto no logró

cambiar el resultado. Luego lo inten-

taron denunciando rebase del tope de

gastos de campaña y tampoco lo loga-

ron.

De repente como último recurso

surgió la acusación de "violencia

política de género" ejercida por Rojo

de la Vega en contra de Caty Monreal.

¿Cómo puede haber violencia

política de género por declaraciones

vertidas durante una campaña donde

las dos contendientes son mujeres?

Esto sienta un precedente muy peli-

groso para las próximas elecciones,

cuando compita una candidata del

género femenino, contra uno del mas-

culino. El hombre siempre estará en

posición vulnerable frente a su con-

trincante, pues cualquier declaración

de éste, -incluso en los debates-, podrá

ser calificada como violencia política

de género. Esto cambia radicalmente

la equidad en la competencia electoral,

pues pone al varón en una posición de

indefensión absoluta.

A Rojo de la Vega el Tribunal

Electoral de la Ciudad México le

acusa de utilizar calificativos deni-

grantes, -y además-, minimizar la

experiencia política de su contrincante

reduciéndola a los apoyos familiares.

Además, MORENA denuncia vio-

lencia psicológica ejercida por Rojo de

la Vega contra la candidata Monreal.

Definitivamente toda esta argu-

mentación es subjetiva y no sería

digna de tomarse en cuenta si el

Tribunal Electoral de la Ciudad de

México no estuviese presidido de

forma interina por un funcionario

cooptado por MORENA, que ejerció

su voto de calidad para lograr el

desempate durante la votación donde

se emitió el veredicto final que

invalidó la elección.

Rojo de la Vega cuestionó, -desde

que iniciaron las impugnaciones por

parte del equipo morenista-, la cer-

canía del presidente interino del

Tribunal Electoral de la Ciudad de

México, -

Armando Ambriz Hernández-, -por

cierto… zacatecano-, como amigo y

compadre de Ricardo Monreal.

Muy grave que a partir de las subje-

tividades implícitas en el concepto

"violencia de género", se pueda anular

una elección.

Además, genera un antecedente que

rompe la equidad en las futuras cam-

pañas electorales para cualquier can-

didato varón. Bastará que una candida-

ta compitiendo con un hombre apele a

este argumento, -que se convertirá en

dogma y tabú-, para que las autori-

dades electorales, -convertidas en

inquisición-, le descalifiquen.

No olvidemos que la "victim-

ización" es toda una cultura dentro de

la 4T, promovida desde hace muchos

años por quien hoy es el inquilino del

Palacio Nacional.

También llama la atención la frivo-

lización con que la 4T reduce a la

lucha feminista, manipulando sus

argumentos judiciales para cancelar

esa elección recurriendo a la reivindi-

cación de género. Este es un

movimiento social de reivindicación

de derechos, -auténtico y profundo-, al

que muchas mujeres han dedicado su

vida y no debe permitirse que éste se

convierta en rehén de ambiciones

políticas.

Minimizar el impacto de este atraco

en contra de la democracia puede tener

implicaciones futuras en un contexto

donde se corre el riesgo de que, a par-

tir de la reforma, el Poder Judicial

Federal pudiese quedar atrapado den-

tro de las ambiciones políticas de la

4T.

Es urgente impedir que se consume

este duro y demoledor golpe a la

democracia en el país. Las elecciones

se definen en las urnas y no en los tri-

bunales.

Facebook: @Ricardo.Homs1

on la reforma al Poder
Judicial el líder indiscutible
de Morena está quemando
sus naves y destruyendo en
semanas los logros macro-
económicos y monetarios de
6 años. No hace ningún sen-

tido. El Presidente había jugado bien sus
cartas y sorprendido a tirios y troyanos con
jugadas maestras, esta vez no es el caso.
Estamos viviendo la clásica crisis sexenal
de los años 70 y 80 que creíamos ya no se
repetiría y, lo más grave de todo, es que se
trata de una crisis autoinfligida.

La reforma al Poder Judicial es un tema
enorme, más allá del nombramiento de jue-
ces, es uno que rompe a la República. Es el
fin de la democracia mexicana como la
conocemos y de un país que desde 1821
había funcionado con tres poderes. No sabe-
mos en realidad los alcances que está
decisión puede tener.

Yo con toda modestia quiero cambiar el
ángulo de enfoque del dilema y me concen-
traré en analizar el elefante político que está
sentado en la sala de Morena y del que nadie
quiere hablar. Lo haré como exgobernador,
como extitular de un poder ejecutivo local
que ya vivió -en una escala más pequeña- el
antes y el fin de su sexenio.

¿Por qué tanta prisa, qué necesidad tiene
de someter al sexenio a un fin tormentoso?
¿Por qué no hacer las cosas bien, con pausa,
enviando señales de certeza que no dañen su
propio proyecto?

Yo sólo veo dos respuestas: porque se
trata de una vendetta personal contra
quienes en principio no le hicieron caso en
la Corte y/o porque percibe que el tema es
tan espinoso que si se lo deja a su sucesora
es probable que el tema no pase. Es decir, es
un arrebato de un líder nacional o, peor, es
un tema de confianza en la disciplina de
quien habrá de seguirlo en la silla presiden-
cial.

Muchos han dicho que la reforma al
Poder Judicial es un regalo de despedida
que Morena le quiere dar al presidente, el
problema es que cuando un estadista espera
un regalo lo espera con paciencia; aquí ten-
emos a un mandatario exigiendo que el
regalo le llegue. Siendo así, estaríamos
frente a un capricho -de último minuto- para
probar lealtades y disciplinas. No vale la
pena arriesgar por esto al país.

Lo anterior apunta a que el máximo líder
de Morena calcula que, si la presidenta elec-
ta ya fuera presidenta en funciones, es muy
probable que no quisiera abrir esa caja de
pandora, pues hay otras premuras y comple-
jidades que atender. Así que todo Morena es
rehén de un líder que sigue siendo presi-
dente hasta el último minuto y no va a dejar
que nadie rompa la disciplina en sus temas,
así sean temas tóxicos.

El dilema es que ese cálculo implica que
el hoy titular del Ejecutivo sabe que su
reforma al Poder Judicial no es una gran
idea por sí misma. Se presiona a todos los
subordinados en la cuenta regresiva del sex-
enio porque si los subordinados que van a
gobernar los próximos seis años hacen sus
cuentas, es muy probable que digan no al
proyecto (cuando dejen de ser subordina-
dos).

Es muy factible que los legisladores y
líderes más inteligentes y con criterio propio
de Morena sepan que lo que están haciendo
es un absurdo, uno que el día de mañana
puede poner en riesgo la gobernabilidad de
un país que ya es suyo. Le están prendiendo
fuego a una casa que ya es propia. La
guardia pretoriana ve a Nerón prendiendo
fuego a Roma y no puede hacer nada porque
el emperador sigue siendo emperador.

Ese es el elefante del que nadie habla, ese
el paquidermo que va a provocar que la
primera mujer presidenta de México asuma
el cargo en medio de la tormenta y la adver-
sidad, cuando con un poco de generosidad y
prudencia el dólar podría estar a 17.5, el T-
MEC sólido y la economía y el empleo con
buenas expectativas ¿qué necesidad hay de
enturbiar las aguas?

sa tendencia a gobernar

como si el poder fuera

eterno, a modificar leyes

y reformar instituciones

simplemente porque

puedes o porque hoy te conviene; a

actuar como si no hubiera un mañana.

Todo eso es especialmente frecuente

en países donde la visión de Estado está

ausente, donde todo se juega en un pén-

dulo en el que siempre llegará un nuevo

gobernante a hacer exactamente lo con-

trario que el anterior.

Cuando el PRI y el PAN eran may-

oría, por ejemplo, establecieron las fór-

mulas que permiten a la principal fuerza

política acceder a una sobrerrepre-

sentación, por encima del voto que los

ciudadanos le confieren en las urnas.

¿Acaso el PRI no hacía la misma

jugarreta que hace hoy Morena de pos-

tular candidatos vía el Partido Verde

para obtener más diputados?

Claro, los hoy opositores nunca pen-

saron que llegaría el momento en que

López Obrador conseguiría formar un

movimiento político que, a través de las

mismas reglas y estrategias con las que

ellos se beneficiaron en el pasado, hoy

se ven aún más favorecidos.

Algo parecido está ocurriendo con

esta reforma judicial: La 4T promueve

un incierto mecanismo de elección pop-

ular de ministros, magistrados y jueces

para modificar el perfil de un poder

conservador que pone palos en la rueda

de la transformación.

A lo que se aspira, en esa lógica, es a

sustituir a una serie de juzgadores que

se dedican a invalidar iniciativas de ley

propuestas por el Ejecutivo por otros

más socialmente sensibles o con una

visión del país más acorde a los nuevos

tiempos.

Y como vivimos un "momento pro-

gresista" se piensa que el pueblo votará

por jueces comprometidos en que la

transformación avance. Al final,

muchos de los que llegarán —la may-

oría— será por el impulso que reciban

desde el Poder Ejecutivo o desde un

Legislativo dominado por Morena y ali-

ados.

Pero, ¿qué pasará cuando el péndulo

gire hacia el lado opuesto del que hoy

está? ¿Qué ocurriría, por ejemplo, si

una rancia ultraderecha estilo Milei,

Bolsonaro o Bukele nos llega a gob-

ernar, y con ella un movimiento conser-

vador, con capacidad de movilización

social y que pueda promover a sus pro-

pios jueces?

¿Y qué ocurrirá cuando esos jueces

lleguen a quitarle trabas al Ejecutivo en

turno y empiecen, por ejemplo, a recor-

tar derechos humanos, a hacer retroced-

er el Estado laico o a conculcar a las

mujeres o a las personas de la diversi-

dad sexual algunas de las conquistas

más importantes que han obtenido?

¿Acaso los defensores de la izquier-

da no saldremos a reclamar la

autonomía y la independencia del Poder

Judicial?

A menos que uno piense que ha lle-

gado al poder para nunca irse de él —

cual Corea del Norte o Arabia

Saudita—, tomar decisiones como si

uno fuera a gobernar para siempre no es

la mejor idea.

De colofón:

La corrupción en el poder judicial no

parece haber sido la principal moti-

vación para impulsar la reforma judi-

cial. Si así fuera, personajes como

Arturo Zaldívar o Carlos Alpízar no

hubieran manejado el Poder Judicial

durante estos años, con apoyo de las

más altas esferas del poder y traficando

con todo tipo de influencias.

A mis manos acaba de llegar una

fotografía de Alpízar —operador de

Julio Scherer— sentado en una mesa

del restaurante Loma Linda, rodeado de

directivos y socios de El Heraldo.

Según mi fuente, esto fue poco antes de

que les hicieran un presunto favor en el

Poder Judicial. 

El hecho consta en la denuncia anón-

ima presentada ante la Judicatura en

abril de este año.

os días previos a la trans-
misión del poder de AMLO a
Sheinbaum transcurren ver-
tiginosos. Los acontecimien-
tos que se suceden este sep-
tiembre, último mes de un
sexenio que para bien o para

mal ya es punto de inflexión en la historia
reciente del país, son de vértigo, de esos que
trastornan el equilibrio y turban el juicio.

Su suma confirma que estamos en ruta de
una crisis constitucional por la colisión
entre los tres poderes de la unión. El
Judicial está en abierta rebelión contra la
reforma a su diseño y operación propuesta
por el Ejecutivo y avalada ya en el
Legislativo por la cámara de Diputados y a
un voto de que la de Senadores lo ratifique.

Comisiones de esta última iniciarán este
domingo la dictaminación.

Si no es en su sede oficial de Paseo de la
Reforma (porque está bloqueada por
empleados del Poder Judicial Federal en
una huelga sin precedente a la que se han
sumado jueces, magistrados y hasta min-
istros de la Corte, aunque ya franca ruptura
con otros que apoyan la reforma), lo harán
en una alterna por definir, para dar paso al
debate y votación en el pleno senatorial el
miércoles próximo.

Desde su protesta, la judicatura federal

no ha agotado todos sus recursos. Primero
para congelar el proceso legislativo del
Senado y después, incluso, para declararla
inconstitucional.

En el primer caso se tiene de aquí al
miércoles para que la Corte atraiga y resuel-
va sobre la suspensión del proceso legislati-
vo ordenada por tres jueces federales a otros
dos que hace una semana se ampararon con-
tra la reforma.

La ministra presidenta de la Corte,
Norma Piña llamó a consultas al pleno para
determinar sí le está permitido al máximo
tribunal del país atraer las referidas suspen-
siones, como se lo solicitó la Asociación
Nacional de Magistrados de Circuito y
Jueces de Distrito, petición formal esta que
le fue turnada (porque dijeron que a ella le
tocaba) a Lenia Batres, ministra favorable a
la reforma de marras.

Mientras tanto, aunque Morena y aliados
se muestran confiados en conseguir el voto
que les falta para completar la mayoría cal-
ificada de 86 senadores se fortalece la
noción de un renacido bloque legislativo de
contención conformado por la totalidad de
los senadores de oposición.

Se trata de un grupo de 43 senadores (22
del PAN, 16 del PRI y 5 de MC) que, si asis-
ten todos, no cambian de opinión ni son
comprados y votan todos en contra como se
comprometieron el jueves pasado,

desecharían la reforma judicial.
Todos ellos están bajo la lupa de com-

pañeros y adversarios. ¿Lograrán frenar la
reforma o uno de ellos será el "Judas" que
les dé el anhelado sufragio que complete la
mayoría constitucional y rompa la con-
tención del bloque?

De lograrlo, los 43 del Senado infligirían
una tremenda derrota política a AMLO, lo
que por lo demás, bien podría abrirle a
Sheinbaum el espacio necesario para buscar
sí, una impostergable reforma judicial, pero
producto de un amplio consenso, lo que
conjuraría los malos augurios de un
arranque de sexenio con amenazantes dese-
quilibrios políticos y advertidos riesgos
económicos.

Pero si sale adelante en el Senado y
obtiene el aval de al menos 17 congresos
locales, todavía parece existir la posibilidad
muy remota de que se impugne ante la
Corte mediante una demanda de inconstitu-
cionalidad. La opinión jurídica en general
es que eso no es posible porque las reformas
constitucionales no pueden ser sometidas a
juicios de inconstitucionalidad, ya que la
Corte sería juez y parte.

Hay, sin embargo, aunque me dicen que
muy aislada, una tesis del ministro en retiro
José Ramón Cossío que lo considera
factible de haber graves violaciones a los
derechos humanos.

domingo 8 de septiembre de 2024

Mes de la patria... tumultuosa

¿Detendrán la reforma judicial los 43 del Senado?

Ricardo Homs

Raúl Rodríguez

C

L

E

L

La judicialización de las elecciones

Gobernar como si no hubiera un mañanaEl elefante
en la sala
de Morena
Rolando Zapata

Hernán Gómez
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Ciudad de México.-                            

Las manifestaciones en contra de la
reforma al Poder Judicial continuarán
durante este fin de semana en todo el
país, teniendo una mayor actividad el
domingo, así lo han informado diversas
organizaciones civiles, estudiantes y
los trabajadores del Poder Judicial. 

Con frases como "Sin color ni par-
tido, la justicia se ha impartido", un
grupo de trabajadores del Poder
Judicial se manifestó este sábado en
San Lázaro, frente al semáforo de
avenida Eduardo Molina y calle
Emiliano Zapato, mientras que en las
inmediaciones del Senado se cumplen
cinco días desde que trabajadores y
estudiantes de derecho realizaron un
plantón para exigir que la reforma no
sea aprobada y presionar a los 43
senadores de oposición para que voten
en contra. 

Sin embargo, el domingo será el día
con más movilizaciones por parte de
Marea Rosa, estudiantes y jueces para
demostrar su inconformidad con la
reforma promovida por el presidente
Andrés Manuel López Obrador. 

Se manifestaron en siete municipios
Estudiantes de la Universidad

Veracruzana protestan contra la refor-
ma judicial; exigen al Senado frenar la
iniciativa

La Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces de

Distrito del Poder Judicial de la
Federación (Jufed) convocó a una mar-
cha desde el Hemiciclo a Juárez, en la
Alameda Central, con dirección al
Senado de la República. La cita es a las
10:00 de la mañana. 

Los estudiantes de la Facultad de
Derecho de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM)
comenzarán su manifestación en el
Ángel de la Independencia a las 10:00
de la mañana con dirección a la Cámara
de Senadores.

Por su parte, con la manifestación
llamada "En defensa de la República y
la Justicia" de Marea Rosa invitó a la
población a concentrarse en el Ángel
de la Independencia a las 11:00 de la
mañana para caminar hacia el Senado. 

Trabajadores del Poder Judicial de la
Ciudad de México convocaron una
marcha del Senado al Zócalo capitalino
el domingo a las 4:00 horas de la tarde. 

Además, el grupo Jóvenes por la
Reforma anunciaron que mañana a las
10:00 de la mañana asistirán a la
Cámara de Senadores para manifes-
tarse a favor de los cambios constitu-
cionales al Poder Judicial y aseguraron
que tendrán "una sorpresa para los jue-
ces corruptos".  

El domingo, a la 1:00 de la tarde, las
comisiones unidas de Puntos
Constitucionales y Estudios
Legislativos comenzarán la discusión
del dictamen.

Ciudad de México.-                             

La Coordinación Estatal de Protección
Civil y Gestión de Riesgos de Oaxaca
reportó que el incendio registrado este
sábado en uno de los drenajes de dese-
chos de la refinería “Antonio Dovali
Jaime”, en Salina Cruz, está bajo control. 

De acuerdo con el comunicado emiti-
do por la dependencia estatal, el inci-
dente se desató en un área de manejo de
materiales desechables, y las autoridades
ya se aseguraron de que el fuego no ha
causado daños a la estructura del comple-
jo ni ha dejado personas heridas.

El personal de la refinería de Petróleos
Mexicanos (Pemex), junto con equipos
de emergencia, trabajan para contener el
siniestro y prevenir cualquier riesgo adi-
cional. 

Protección Civil solicitó a la ciu-

dadanía que siga las recomendaciones y
se mantenga actualizada mediante los
canales oficiales y redes sociales para
obtener la información más reciente.

En imágenes difundidas por usuarios

de redes sociales se pueden ver las llamas
que salen de un ducto, lo que provocó
que se generara una alta columna de
humo que era visible desde varios puntos
del municipio.

Ciudad de México/El Universal.-
Colectivos de mujeres víctimas de

violencia exhortaron a la senadora
Ernestina Godoy y a la presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbaum, solicitando que
impulsen con urgencia una reforma
judicial que incluya los juzgados famil-
iares.

En un documento denunciaron que
en los últimos años han vivido en un
entorno de impunidad y corrupción, en
el que no solo son víctimas de sus agre-
sores, sino también del sistema judicial
que, aseguran, perpetúa su sufrimiento.

Deborah Verónica Roth expresó que
su vida se ha convertido en un infierno
desde que fue separada de sus hijas,
denunciando que su expediente está
plagado de irregularidades, desde
informes apócrifos hasta la inacción de
los jueces involucrados.

En otro caso, Sandra Rodas denun-
ció que la hermana de su agresor, quien
forma parte del Poder Judicial, ha uti-
lizado el tráfico de influencias para
impedir que ella pueda recuperar a su
hija, una situación que refuerza la per-
cepción de corrupción y abuso de
poder en los juzgados.

Las víctimas señalaron que los juz-
gados familiares se han convertido en
cotos de poder, donde los jueces oper-
an con complicidad y corrupción,

favoreciendo a los agresores. Acusaron
que se pagan sobornos por copias,
acuerdos y sentencias, lo que impide
una verdadera impartición de justicia.
También denunciaron que los
exámenes psicológicos y psiquiátricos
son manipulados dentro de una red de
corrupción que beneficia a los agre-
sores.

Entre los casos más sonados, se
mencionó el de la juez María Josefa
Franco Corral, del Juzgado Noveno de
lo Familiar, quien fue responsable de la
polémica separación de la menor
Camila de su madre, lo que derivó en la
promulgación de la "Ley Camila".

Otro caso destacado es el de la juez
Miriam Olimpia Rodríguez Lozano,
del Juzgado Segundo de lo Familiar,
señalada por su falta de experiencia y
por facilitar, mediante corrupción, la
separación de las hijas de Deborah
Verónica Roth a favor de su agresor,
quien contaba con poder económico
para manipular el sistema.

El Juzgado Primero de lo Familiar y
el juez Eduardo Rafael del Moral
Rincón, así como la juez Erika Magali
Correa Río Frío, también fueron men-
cionados en las denuncias por presun-
tamente colaborar en casos como el de
Dulce Nelly Gómez, donde decisiones
judiciales favorecieron a los agresores.

Ciudad de México/El Universal.-

Claudia Sheinbaum Pardo, presiden-
ta electa, afirmó este sábado que con
sus "logros maravillosos" el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha
rescatado la dignidad del pueblo mexi-
cano.

Al acompañar al jefe del Ejecutivo
federal en la inauguración del Museo
Histórico de la Ciudad de Felipe
Carrillo Puerto, en Quintana Roo, en la
presidenta electa afirmó que López
Obrador es un hombre que ha enseñado
que cuando hay convicción y corazón,
lo imposible se hace posible.

"Un hombre que nos ha enseñado
que cuando hay convicción, corazón, lo
imposible se hace posible, el mejor
presidente, López Obrador.

"Cuando llegó la intervención
francesa, Benito Juárez salió de la
Ciudad de México y llevaba en su car-
reta pues los documentos de la nación y
dice el presidente en el libro
('¡Gracias!') Benito Juárez llevaba más

que eso, llevaba en esa carreta la dig-
nidad de la República, y el presidente
Andrés Manuel López Obrador por
encima de todo.

"Con todos sus logros maravillosos
ha rescatado algo maravilloso en nue-

stro país la dignidad del pueblo de
México y la dignidad de la República,
por eso lo queremos tanto al presidente
Andrés Manuel López Obrador", dijo
ante el aplauso de cientos de
pobladores.

Acapulco, Gro. -                                  
La presidenta del colectivo

Memoria, Verdad y Justicia, Socorro
Gil Guzmán, señaló que el presidente
de la República, Andrés Manuel López
Obrador, no cumplió con los padres de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, no
localizados desde el 26 y 27 de sep-
tiembre de 2014, y tampoco con las
madres de miles de desaparecidos en
México.

Al inaugurar la 29 Exposición
fotográfica itinerante de personas desa-
parecidas en el estado de Guerrero, que
se efectúa el primer sábado de cada
mes en el zócalo de Acapulco, Gil
Guzmán lamentó las condiciones de
violencia que imperan en el país.

Socorro, quién es madre de Jhonatan
Romero Gil, desaparecido en diciem-
bre de 2018 en el centro de Acapulco,
manifestó que "el Presidente no ha
cumplido, ya va a terminar su sexenio y
no cumplió ninguna de sus promesas
que hizo."

Agregó que "quedó que aclararía lo
qué ocurrió con los desaparecidos de
Ayotzinapa, prometió a las madres
reunirse cada tres meses con ellas; la
última vez que fuimos nos recibió con

antimotines, no nos recibió en la
mañanera".

Gil Guzmán pidió que "ninguno de
los tres niveles de gobierno se hagan de
la vista gorda", y advirtió que
"pareciera que vivimos en un pueblo
sin ley".

Domingo de Jesús Fierro, quien
busca a su hermano, Isidro Leyva
Fierro, desaparecido en 1977 en
Guerrero, acusó que "si el Estado es el
responsable de las desapariciones en la
década de los 70, en el entorno de la

guerra sucia, ahora lo es por complici-
dad con grupos criminales. El Estado
mexicano tiene una deuda con las
familias de los desaparecidos, los pres-
identes se van pero nosotros no, qué
esperan para indemnizar a los famil-
iares".

Insistió que el Estado está siendo
omiso en velar por la seguridad de sus
ciudadanos, así como en su labor de
investigar, localizar a las víctimas y
castigar a los culpables de las desapari-
ciones.

Incendio en refinería de Salina Cruz está bajo control

En imágenes difundidas por usuarios de redes sociales se pueden ver las lla-
mas que salen de un ducto

Se movilizarán este domingo 
contra la reforma judicial

Estudiantes, trabajadores del Poder Judicial y la sociedad civil se concentrarán en la Cámara de Senadores para
exigir que no se apruebe la reforma judicial

AMLO ha rescatado la dignidad de México: Sheinbaum

Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta electa, afirmó este sábado que con
sus "logros maravillosos" el presidente Andrés Manuel López Obrador ha
rescatado la dignidad del pueblo mexicano.

Reprochan desatención a padres de los 43

El Estado está siendo omiso en velar por la seguridad de sus ciudadanos

Víctimas de violencia 
apoyan y piden audiencia

Denunciaron que en los últimos años han vivido en un entorno de
impunidad y corrupción
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Hermosillo, Son./El Universal.-

Desde las primeras horas del sábado
se registraron enfrentamientos armados
en diferentes zonas de Caborca, donde
se reportaron al menos dos muertos,
dos militares heridos, casas
rafagueadas y vehículos incendiados.

La Mesa Estatal de Seguridad infor-
mó que, tras los hechos, producto de un
operativo efectuado por el Ejército
Mexicano y la Policía Estatal de
Seguridad Pública, se aseguraron 14
vehículos, dos armas de fuego, cartu-
chos y cargadores, además de que se
neutralizaron a dos presuntos crimi-
nales.

Asimismo, indicó que el operativo
es en conjunto, entre autoridades de los
tres niveles de gobierno.

De acuerdo con el orden de los
hechos, se dio persecución a personas
armadas en vehículos, siendo en un
primer punto, en la calle 10 y avenida
"N", donde elementos de la Policía
Estatal de Seguridad Pública repelieron
a los criminales.

Momentos después se localizó a un
masculino sin vida, así como un
vehículo con impactos de arma de
fuego y cargadores para arma tipo fusil
sobre la avenida 10, a la altura de la
calle Sonora.

De igual forma, en la carretera con
dirección al ejido La Y Griega resul-
taron lesionados dos elementos de la
Secretaría de la Defensa Nacional. En
este hecho fue abatido otro criminal,
quien viajaba a bordo de una motoci-
cleta portando un arma de fuego calibre
AK-47 cargada.

Durante la persecución de los señal-
ados, se aseguraron 14 vehículos, entre
ellos una cuatrimoto. Tras estos
hechos, la Fiscalía General de Justicia
del Estado de Sonora ha iniciado las
investigaciones correspondientes a fin
de identificar y capturar a los probables

responsables.
La dependencia comentó que se

informará a la población de los avances
de las investigaciones cuando lo permi-
tan los debidos procesos, esto en
cumplimiento del derecho de acceso a
la información.

Ciudad de México/El Universal.-

El ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) Jorge
Mario Pardo Rebolledo acudió al plan-
tón de trabajadores del Poder Judicial
de la Federación (PJF), en el Senado de
la República, que están contra la refor-
ma judicial.

El canal del Poder Judicial de la
Federación compartió un clip del min-
istro en el que aseguró que para Pardo
Rebolledo la carrera judicial es muy

importante.
"¡Se ve se siente la Corte está pre-

sente! ¡Ese ministro sí me representa!",
son algunas de las arengas que le can-
taron.

Apenas el pasado jueves, la ministra
presidenta de la Corte, Norma Piña
acudió a la manifestación de los traba-
jadores del Poder Judicial para mostrar
que está en contra de la reforma, que
será discutida este domingo en el
Senado.

Ciudad de México/El Universal.-

Autoridades de la Ciudad de México
y de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC)
retornaron al penal de máxima seguri-
dad del Altiplano a Abigael González
Valencia, "El Cuini", cuñado del líder
del Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG), Nemesio Oseguera Cervantes,
"El Mencho".

El líder de "Los Cuinis", brazo
financiero del CJNG, fue sacado la
noche del viernes del penal varonil de
Santa Martha Acatitla, donde estuvo
recluido desde 2021, informaron
fuentes del gabinete de seguridad.

González Valencia, hermano de
Rosalinda González Valencia, esposa
de "El Mencho", ofreció colaborar con
información sobre el caso Ayotzinapa,
lo que valió ser ingresado a Santa
Marta Acatitla, un penal de mediana
seguridad.

El entonces fiscal especial de la
FGR para el caso Ayotzinapa, Omar
Gómez Trejo, se reunió con Abigael
González Valencia, en el penal de
Santa Marta Acatitla para obtener
información que llevará al paradero de

los 43 estudiantes de la Escuela
Normal Rural "Isidro Burgos".

En abril de este año, el Juzgado
Primero de Distrito de Procesos
Penales Federales en el Estado de
Jalisco, con residencia en Puente
Grande, abrió un nuevo proceso penal
contra González Valencia como proba-
ble responsable en la comisión del deli-
to de portación de arma de fuego de
uso exclusivo del Ejército, Armada o
Fuerza Aérea, dentro de la causa penal
45/2015.

Y en agosto, un Tribunal de
Apelación ordenó a la Fiscalía General
de la República (FGR) investigar la
denuncia que Abigael González
Valencia, cuñado del líder del CJNG,
Nemesio Oseguera Cervantes, "El
Mencho", interpuso por presunta tortu-
ra en su contra.

El hermano de Rosalinda González
Valencia, esposa de "El Mencho",
envió un escrito al Juzgado Décimo
Segundo de Distrito en Materia de
Amparo, con sede en la Ciudad de
México, en el que solicitó se ordenara
a las autoridades penitenciarias absten-
erse de realizar dichas conductas.

Ciudad de México/El Universal.-

Al menos 422 personas fueron
asesinadas en el país durante los
primeros seis días de septiembre, el
último mes del gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador, lo que
representa un promedio de 70 víctimas
diarias, en cifras preliminares de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC).

El pasado jueves es al momento el
día más violento del mes con 81 vícti-
mas de homicidio doloso, concentradas
en Guanajuato, 10; Baja California, 9;

Puebla, 6; Tabasco, 6.
En tanto, los estados con más

asesinatos del 1 al 6 de septiembre son
Guanajuato, 48; Estado de México, 40;
Nuevo León, 30; Puebla, 28; Jalisco,
26; Guerrero, 24; Michoacán, 23;
Sonora, 21; Baja California, 20;
Chihuahua, 20; Veracruz, 20; Tabasco,
19, en números absolutos.

Según datos del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (INEGI),
durante el primer trimestre del año, el
homicidio doloso fue la principal causa
de muerte en hombres de 15 a 44 años
de edad.

Ciudad de México/El Universal.-

La Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial de la
Federación (Jufed) emitió un comuni-
cado asegurando que permitirá al
Senado realizar la discusión de la refor-
ma judicial en su sede.

Esto, ante las versiones en las que
afirmaban que impedirían la entrada a
los legisladores para presionar, causan-
do que los senadores utilizaran una
sede alterna, aunque estén contra el
proyecto de ley.

Además, informaron que aunque sí
habrán manifestaciones, los traba-
jadores del Poder Judicial de la
Federación (PJF) no entorpecerán las
actividades legislativas.

"Para dar mayor certidumbre a los
legisladores, Jufed y las organizaciones
hermanas informan que como una
medida adicional, un notario público
certificará el días de mañana, una vez
concluidas las diversas manifesta-
ciones, que los accesos estarán libres",
escribió la Asociación.

Asimismo, piden a los senadores de
oposición a poner en "su más alto
interés el futuro de la República", y a
los que están a favor de la reforma judi-
cial que "rectifiquen".

Ciudad de México/El Universal.-

El colectivo de Jóvenes por la
Reforma Judicial anunció una movi-
lización para este domingo al Senado
de la República donde reiterará su
respaldo a la propuesta del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

La dirigencia del colectivo convocó
a estudiantes de la UNAM, UAM, IPN,
Universidad Autónoma de la Ciudad de
México (UACM), Universidad
Autónoma Chapingo, Tecnológico de
Monterrey y universidades del país en
la sede del Senado, a las 9:45 de la
mañana de este domingo, donde traba-
jadores del Poder Judicial de la
Federación (PJF) de varios circuitos
judiciales del país mantienen desde
hace días un plantón en rechazo a la
reforma judicial.

Por otra parte, se prevé que a las 10
de la mañana, estudiantes, trabajadores
del PJF y organizaciones de la sociedad
civil realicen una marcha del
Hemiciclo a Juárez al Senado de la
República contra la reforma judicial.

Convocaron a la movilizaron la
Asociación Nacional de Magistrados
de Circuito y Jueces de Distrito del
Poder Judicial de la Federación

(JUFED) y las asociaciones "Justicia
Libre", "Guardianes de la
Constituciones".

Marcha en contra de la reforma judi-
cial se va a unificar; estudiantes, traba-
jadores y Frente Cívico

Guadalupe Acosta Naranjo, inte-
grante del Frente Cívico Nacional ade-
lantó a este diario, que la manifestación
en contra de la reforma Judicial se va a
unificar, la cual partirá del Ángel de la
Independencia hacia el Senado, desde
las 10 am.

"Los que van al frente son los estu-
diantes, jueces y trabajadores del Poder
Judicial, nosotros salimos al último",
explicó.

Recalcó que el principal orador será
el ministro en retiro José Ramón
Cossío, de igual forma no descartan la
participación de estudiantes y traba-
jadores del Poder Judicial.

Además, continuarán la mani-
festación en las inmediaciones de la
Cámara Alta.

Se suma Pardo Rebolledo a 
protestas contra reforma

El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Jorge Mario
Pardo Rebolledo acudió al plantón

Alistan marchas en favor y en
contra de la reforma judicial

Marcha en contra de la reforma judicial se va a unificar; estudiantes, traba-
jadores y Frente Cívico

Asesinan a 422 en 6 días

El pasado jueves es al momento el día más violento del mes con 81 víctimas
de homicidio doloso

Trabajadores del PJF 
permitirán discusión

Aunque sí habrán manifestaciones, los trabajadores del Poder Judicial de la
Federación (PJF) no entorpecerán las actividades legislativas.

Enfrentamientos 
en Caborca 
dejan 2 muertos 

Tras los hechos, producto de un operativo efectuado por el Ejército
Mexicano y la Policía Estatal de Seguridad Pública, se aseguraron 14 vehícu-
los, dos armas de fuego, cartuchos y cargadores, además de que se neu-
tralizaron a dos presuntos criminales.

Retornan a "El Cuini" 
al penal del Altiplano

González Valencia, hermano de Rosalinda González Valencia, esposa de "El
Mencho", ofreció colaborar con información sobre el caso Ayotzinapa
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Busca Kamala Harris
recuperar voto hispano
El Universal/Estados Unidos.-                                            

Con las elecciones presidencia-
les de 2024 a la vuelta de la esqui-
na, el voto latino se ha convertido
en uno de los factores más decisi-
vos de esta contienda electoral.

Este grupo demográfico, la
minoría más grande de la Unión
Americana, que representa apro-
ximadamente 14% del electorado
total con 36.2 millones de perso-
nas elegibles para votar, se halla
en el centro de las estrategias tanto
de Kamala Harris como de
Donald Trump.

Los demócratas buscan recu-
perar este voto estratégico, cons-
cientes de que, en las elecciones
de 2020, aunque el actual presi-
dente Joe Biden obtuvo 65%, con-
tra 32% de Trump, perdieron una
buena parte del mismo (en 2012,
Barack Obama obtuvo 71% y en
2016, aunque perdió, Hillary
Clinton logró 66%).

Los hispanos podrían definir el
resultado en estados clave como
Arizona, Nevada, Texas y Florida,
principalmente.

Las encuestas indican que
Harris lidera entre los votantes
latinos, pero por márgenes más
estrechos que Biden. La de
Reuters/Ipsos realizada en agosto
pasado revela que Harris supera a
Trump por 13 puntos entre los
votantes latinos, con 46% frente a
33%.

Asimismo, una encuesta del
diario The New York Times/Siena
College, publicada en julio, mues-
tra que Harris supera a Trump con
19 puntos de ventaja, 57% versus

38%. La de la organización
UnidosUs dio a conocer que
Harris tiene una intención del voto
latino de 58.5%, contra 32.4% de
Trump.

De acuerdo con BSP Research,
64% de los latinos elegibles para
votar planean participar en las
elecciones, lo que equivale a apro-
ximadamente 22 a 23 millones de
votantes; 57% dijo estar más inte-
resado en votar desde que Harris
entró a la contienda presidencial.

Nuevos votantes
Un factor crucial en las elec-

ciones de noviembre es la presen-
cia de nuevos votantes latinos,
muchos de los cuales participarán
por primera vez en una elección
presidencial.

Según el último sondeo de
UnidosUS, se espera que alrede-
dor de 1.5 de cada 4 votantes lati-
nos sean nuevos votantes, lo que

equivale a aproximadamente 4
millones 375 mil personas. 

Sobre sus principales preocu-
paciones, el sondeo de UnidosUS
señala que 68% considera la infla-
ción y el costo de vida como la
principal; 62% está preocupado
por los salarios y las oportunida-
des de empleo; 59% lo está por el
acceso a la atención médica y
51% por la migración.

Como parte de su estrategia
para conectar con la comunidad
latina, el equipo de campaña de
Harris lanzó un spot publicitario
específicamente dirigido a este
electorado. 

El anuncio, que se ha transmi-
tido en medios de comunicación y
plataformas digitales, subraya la
historia personal de Harris como
"hija de una madre inmigrante".

El objetivo del spot es resaltar
cómo las experiencias de Harris la

hacen una aliada natural para las
familias inmigrantes que buscan
un futuro mejor en Estados
Unidos.

La campaña de Harris también
ha creado un canal en WhatsApp,
que se menciona en el anuncio,
con el objetivo de compartir con-
tenido culturalmente relevante y
combatir la desinformación que
circula en plataformas de mensa-
jería. 

El canal ofrece actualizaciones
sobre la campaña y permite que
los usuarios interactúen con el
equipo de Harris para obtener
información clara y relevante
sobre sus propuestas políticas. 

Harris ha estado realizando
eventos en áreas con alta concen-
tración de latinos, como Arizona y
Nevada, y ha recibido el espalda-
razo de líderes latinos y organiza-
ciones clave. 

Angelica Salas, directora de la
Coalition for Humane Immigrant
Rights (CHIRLA) en Los Ánge-
les, comentó que "su historia per-
sonal como hija de inmigrantes le
permite comprender profunda-
mente las luchas y los sueños de
millones de personas que buscan
una vida mejor en este país.
Confiamos en que, bajo su lide-
razgo, podremos finalmente ver
una reforma migratoria integral
que brinde justicia y oportunida-
des a las familias que han cons-
truido sus vidas aquí. 

Harris ha mostrado coraje para
defender a los más vulnerables y
ha demostrado que está dispuesta
a hacer lo necesario para proteger
nuestros derechos".

Redacción/Argentina.-                                             

El Gobierno argentino ha
rechazado la decisión de
Venezuela de revocar la autoriza-
ción a Brasil para representar los
intereses de Argentina y custodiar
sus instalaciones diplomáticas en
Caracas. 

Esta medida, tomada por el
gobierno de Nicolás Maduro y
notificada el sábado, ha generado
preocupación tanto en Argentina
como en Brasil. 

La líder opositora venezolana,
María Corina Machado, advirtió

sobre una "grave amenaza" contra
seis opositores que se encuentran
asilados en la Embajada argentina,
luego de que el gobierno venezo-
lano los acusara de planificar
"actividades terroristas".

La revocación por parte de
Venezuela implica que Brasil ya
no podrá representar a Argentina
en sus sedes diplomáticas en terri-
torio venezolano, incluyendo la
administración de la Embajada
argentina, donde se refugian los
seis opositores. 

La decisión, que tiene efecto
inmediato, se produce en un con-

texto de creciente tensión entre
ambos países, después de que
Venezuela denunciara que la
Embajada había sido utilizada
para planear atentados contra el
presidente Nicolás Maduro y la
vicepresidenta Delcy Rodríguez
Gómez.

En respuesta, el gobierno
argentino emitió un comunicado
en la red social X, rechazando la
medida unilateral tomada por
Venezuela y advirtiendo que debe
respetarse la Convención de Viena
sobre Relaciones Diplomáticas,
que garantiza la inviolabilidad de

los locales de las misiones
diplomáticas. 

Argentina también señaló que
cualquier "intromisión o secuestro
de los asilados" sería condenado
por la comunidad internacional.

Por su parte, el gobierno brasi-
leño, encargado de la representa-
ción diplomática argentina en
Caracas, expresó su sorpresa ante
la comunicación de Venezuela. 

En un comunicado, Brasil rea-
firmó su compromiso de mante-
ner la custodia y defensa de los
intereses argentinos hasta que
Argentina decida lo contrario.

Redacción/Cuba.-                                     

Cuba experimentó apagones
simultáneos en el 23% de su
territorio durante la tarde-noche
del sábado, en momentos en que
la demanda de energía eléctrica
alcanza su punto máximo. 

La empresa estatal Unión
Eléctrica informó que la situa-
ción se debe a un déficit de capa-
cidad de generación, agravado
por la falta de combustible y las
averías en varias unidades de las
centrales termoeléctricas del
país.

En los últimos días, las inte-
rrupciones en el suministro eléc-
trico han aumentado considera-

blemente, llegando a afectar
hasta un tercio del territorio cuba-
no a finales de agosto. 

Este deterioro en el sistema
eléctrico ha generado crecientes
preocupaciones entre la pobla-
ción, que ya enfrenta una crisis
económica severa.

La Unión Eléctrica prevé para
este sábado una capacidad máxi-
ma de generación de 2.495 mega-
vatios (MW), frente a una
demanda estimada en 3.150 MW,
lo que resultará en un déficit de
655 MW.

Durante el "horario pico" de la
tarde-noche, la afectación real
podría alcanzar los 725 MW,
dejando a amplias zonas del país

sin suministro eléctrico.
El estado del sistema eléctrico

en Cuba es sumamente precario
debido a las frecuentes averías en
las centrales termoeléctricas,
muchas de las cuales tienen más
de cuatro décadas de explotación.

La falta de inversiones y el
mantenimiento insuficiente han
exacerbado esta situación, obli-
gando al gobierno a alquilar cen-
trales eléctricas flotantes en los
últimos años para intentar mitigar
la crisis.

Cabe señalar que los frecuen-
tes apagones están causando un
impacto negativo en la economía
cubana, que se contrajo un 1,9%
en 2023, y alimentan el descon-

tento social en una población ya
afectada por la crisis. 

Por lo que el descontento se
manifestó en las protestas antigu-
bernamentales del 11 de julio de
2021, las más grandes en déca-
das, y en las más recientes del 17
de marzo de 2024 en Santiago de
Cuba y otras localidades.

Recordando que la persistente
crisis energética en el país latino
sigue siendo un desafío crucial
para el gobierno cubano, que
enfrenta la difícil tarea de estabi-
lizar el suministro eléctrico en
medio de limitaciones estructura-
les y económicas, mientras busca
evitar nuevas oleadas de descon-
tento social.

Enfrenta Cuba diversos apagones por déficit de energía eléctrica

El excandidato presidencial opositor fue asilado en España tras
recibir salvoconducto.

Condena Argentina decisión de Venezuela sobre embajada

Abandona González 
Urrutia Venezuela

El Universal/Venezuela.-                                                     

La vicepresidenta ejecutiva de
Venezuela, Delcy Rodríguez,
informó el sábado que el abandera-
do de la mayor coalición opositora,
Edmundo González Urrutia, aban-
donó la nación caribeña, con un
salvoconducto concedido "en aras
de la tranquilidad y paz política",
después de pasar "varios días"
refugiado en la Embajada de
España, país que lo asilará.

El ministro de Asuntos
Exteriores, José Manuel Albares,
informó en X que "Edmundo
González, a solicitud suya, vuela
hacia España en un avión de las
Fuerzas Aéreas españolas. El
Gobierno de España está compro-
metido con los derechos políticos y
la integridad física de todos los
venezolanos".

Cabe mencionar que el aboga-
do del candidato opositor venezo-
lano confirmó su salida a España.

"Confirmo que se fue", dijo
Haro poco después de conocerse el
comunicado divulgado por la vice-
presidenta venezolana.

Por lo que en la embajada
argentina permanecen seis dirigen-
tes opositores desde marzo pasado.

En el interior de la legación per-
manecen parte del equipo político
más cercano a María Corina
Machado, encabezado por Magalli
Meda, jefa de campaña y mujer de

total confianza de la líder oposito-
ra, y Pedro Urruchurtu, coordina-
dor internacional de Vente
Venezuela (VV), el partido lidera-
do por la dirigente liberal-conser-
vadora.

Los acompañan el exdiputado
Omar González, que en la actuali-
dad funge como uno de los coordi-
nares regionales del comando elec-
toral; el experto electoral
Humberto Villalobos, uno de los
más prestigiosos del país, y
Claudia Macero, al frente de la
comunicación del partido. 

El sexto, Fernando Martínez
Mottola, no responde a Machado,
pero es una figura importante de la
oposición.

A través de X, Urruchurtu
indicó que agentes de la Dirección
de Acciones Estratégicas y
Tácticas (DAET) de la Policía
Nacional Bolivariana (PNB) y del
Servicio Bolivariano de
Inteligencia (Sebin), junto con
“funcionarios encapuchados y
armados”, rodearon el lugar.

Machado desde el año pasado
protagonizó un fenómeno político
que se comparó con el obtenido
por Hugo Chávez en 1998, su pri-
mera victoria electoral, y que,
según los cómputos de las actas
que la oposición tiene en su poder,
logró imponerse en los comicios
del 28 de julio con el candidato
Edmundo González Urrutia.

Las autoridades identificaron al sospechoso del tiroteo como
Joseph A. Couch, un hombre de 32 años.

Redacción/Estados Unidos.-                                         

El sábado, un tiroteo en la
carretera interestatal 75, en un
área rural al sur de Lexington,
Kentucky, dejó a varias personas
heridas, según informaron las
autoridades locales. 

La policía del condado Laurel
describió la situación como la de
un "hombre armado activo" y
confirmó que el incidente ocurrió
cerca de la carretera, lo que obligó
a cerrar un tramo de 14 km de la
autopista al norte de la ciudad de
London.

Una fuerte presencia de cuer-

pos de seguridad, incluyendo
policías y personal de bomberos,
se desplegó en el área para contro-
lar la situación. 

El Departamento de Bomberos
de Mount Vernon emitió un
comunicado recomendando a los
automovilistas evitar tanto la inte-
restatal 75 como la carretera fede-
ral 25 mientras las autoridades tra-
bajan para asegurar la zona.

El gobernador de Kentucky,
Andy Beshear, utilizó la red social
X para informar que estaba reci-
biendo reportes iniciales de la
Policía Estatal y la oficina de
Seguridad Nacional. “Estamos

monitoreando la situación y ofre-
ciendo apoyo de cualquier forma.

Las autoridades identificaron
al sospechoso del tiroteo como
Joseph A. Couch, un hombre de
32 años considerado "armado y
peligroso". 

Según la policía de London,
Couch habría huido del lugar a
bordo de una camioneta Ford azul
con techo plateado. 

El ataque se produjo al final de
la tarde, cuando el supuesto agre-
sor disparó desde una zona bosco-
sa o un paso elevado contra los
vehículos que circulaban por la
interestatal. 

La policía estatal informó que
entre cuatro y seis personas resul-
taron afectadas, aunque se desco-
noce si hay víctimas fatales.

La única imagen que se ha
difundido del lugar muestra varios
automóviles cruzados o detenidos
en medio de la autopista, con las
puertas abiertas, lo que sugiere
que los conductores abandonaron
sus vehículos apresuradamente.

Mientras las autoridades con-
tinúan buscando al sospechoso, el
Partido Demócrata emitió un
comunicado subrayando la nece-
sidad de un mayor control de
armas.

Los hispanos podrían ser determinantes en estados clave como Arizona,
Nevada, Texas y Florida, donde las encuestas ya indican una competencia 

cerrada, de acuerdo a una encuesta realizada por Reuters/Ipsos.

Las interrupciones en el suministro eléctrico han aumentado
en los últimos días, afectando hasta un tercio del país.

Se espera que alrededor de 4.3 millones de nuevos votantes
latinos participen por primera vez en las elecciones de EU.

Tiroteo en autopista de Kentucky deja varias víctimas

La situación escaló después de que Argentina solicitara a la
Corte Penal Internacional la detención de Nicolás Maduro.
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Jorge Maldonado Díaz                     

La crisis presupuestal que ac-
tualmente enfrenta el estado  es to-
talmente del gobernador Samuel
García , y no de los legisladores del
PRI y el PAN como los funciona-
rios del gabinete estatal y los dipu-
tados de la bancada de Movimiento
Ciudadano lo quieren aparentar, así
lo dijo Carlos de la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada del
PAN explicó que no enviar un Pa-
quete Fiscal completo como lo
marca la Constitución, ha derivado
en obras inconclusas, o sin arrancar,
que quedaron en simple anuncio y
que han provocado un interminable
caos vial.

“También, este capricho ha pro-
vocado recortes en los hospitales
del sector salud del Estado, con pro-
testas de personal médico y dere-
chohabientes, además de reclamos
de alcaldes, ahora sí de todos los
partidos políticos, que no han reci-
bido los apoyos comprometidos por
el Estado”, expuso el legislador.

“Por si esto fuera poco, tampoco
han pagado a los transportistas, por
lo que no hay camiones suficientes

en las calles para trasladar a los
usuarios a sus trabajos y hogares,
agravando la crisis del transporte
urbano que ya lo era por la mala
toma de decisiones del Secretario
de Movilidad Hernán Villarreal”.

“Qué decir de la inseguridad,
que ha regresado los niveles de vio-
lencia a los de hace poco más de
diez años, porque los delincuentes
aprovechan el vacío de autoridad”.

Dijo que gracias a que llegó la
tormenta Alberto y llenó las presas
del Estado la crisis de agua se solu-
cionó porque estaba en un nivel crí-
tico.

Manifestó que a pesar de eso
aún hay todavía colonias que tienen
cortes de agua y bajas presiones en
las llaves de sus hogares.

“Hoy Nuevo León está en crisis;
no hay que negarlo ni justificar la
falta de resultados con palabrería
como “bronquitas” o “happy pro-
blems”, basta con que el Goberna-
dor, su equipo y sus diputados
salgan a las calles para recibir el re-
clamo popular y tengan un golpe de
realidad, frente a su política super-
ficial en redes sociales”, puntualizó.

Consuelo López González                  

El Gobernador Samuel García
Sepúlveda visitó ayer el nuevo
Regimiento Militarizado de Ca-
ballería Motorizada de la Policía
Militar, que con sede en Ce-
rralvo permitirá blindar Nuevo
León en su frontera con Tamau-
lipas.

En un recorrido por las insta-
laciones, el mandatario estatal
destacó que cuenta con una ca-
pacidad de 600 elementos mili-
tares.

Junto a los destacamentos de
Fuerza Civil en Cerralvo, Valle-
cillo y China, la zona tendrá la
presencia de más de mil efecti-
vos en combate del crimen.

“Venimos al regimiento de
Cerralvo de caballería motori-
zada, este lo hicimos juntos,
Ejército y Estado, está enorme”,
resaltó García Sepúlveda.

“Tres destacamentos y este
regimiento nos ayudan a blindar
la frontera con Tamaulipas…
cada uno debe tener entre 150 y
200 policías de Fuerza Civil,
más los 600 (soldados) tenemos
una fuerza de más de mil”.

“Para blindar Nuevo León te-
nemos las mejores instalaciones,
el mejor armamento y el mejor
equipo para el Ejército y la mejor
policía de México”, puntualizó.

Con 88 mil metros de cons-
trucción, consta de cinco edifi-
cios de vivienda.

Posteriormente, acompañado
de Gerardo Escamilla Vargas,
recorrió también el destaca-
mento de la Policía Estatal, con-
tiguo al regimiento.

Dicho espacio, al igual que 15
más, aloja 250 policías de la cor-
poración estatal.

“Estamos blindando la segu-
ridad de Nuevo León en el
oriente, construimos 3 destaca-
mentos de Fuerza Civil, está el
de Cerralvo, Vallecillo y el de
China, Nuevo León”, expuso.

Por último, García Sepúlveda
acudió a las instalaciones de la
Planta de Bombeo del Acue-
ducto El Cuchillo II, en China,
además de supervisar la Presa
Cerro Prieto, en Linares.

El espacio de la Caballería Motorizada de la Policía Militar cuenta con una capacidad de 600 ele-
mentos, explicó el mandatario estatal.

César López                                  

Por su destacada trayectoria
académica y vocación dedicada
a la docencia, la Universidad Au-
tónoma de Nuevo León (UANL)
otorgó el nombramiento de Pro-
fesor Emérito a 12 catedráticos
de diversas dependencias univer-
sitarias. 

El acto se llevó a cabo en Se-
sión Solemne del Honorable
Consejo Universitario y fue en-
cabezado por el Rector Santos
Guzmán López, quien felicitó a
los profesores por su destacada
labor durante 30 años o más de

antigüedad en el cumplimiento
de sus funciones académicas. 

Se trata de catedráticos de la
Facultad de Ciencias de la Co-
municación, Ciencias Físico Ma-
temáticas, Ciencias Forestales,
Economía, Ingeniería Mecánica
y Eléctrica, Medicina y Psicolo-
gía, además de la Escuela Prepa-
ratoria 8 y 22, quienes recibieron
la distinción por su vocación,
compromiso y entrega. 

Desde su instalación en 1974,
la Máxima Casa de Estudios de
Nuevo León ha otorgado este re-
conocimiento a un total de 197
profesores universitarios.

Durante su mensaje, el ejecu-
tivo universitario mencionó el
compromiso que tiene la Univer-
sidad de reconocer a los profeso-
res comprometidos por ofrecer
una educación de calidad que
contribuya a una formación inte-
gral de los estudiantes.

“Ellos han dedicado sus vidas
a la formación de profesionales
dejando una huella imborrable
en nuestra comunidad educativa.
Esta distinción es un reflejo de su
dedicación incansable, compro-
miso con la enseñanza y su con-
tribución al desarrollo de nuestra
Universidad dentro de nuestra

sociedad”, mencionó.
El Secretario General de la

UANL, Juan Paura García; el Se-
cretario Académico, Jaime Arturo
Castillo Elizondo; la Secretaria de
Relaciones Internacionales, San-
dra Nora González Díaz; entre
otras autoridades universitarias,
estuvieron presentes durante la
entrega de reconocimientos, así
como miembros de la Honorable
Junta de Gobierno, presidida por
Benjamín Limón Rodríguez 

En representación de los 12 pro-
fesores galardonados, el ahora Pro-
fesor Emérito de la UANL Jorge
de Jesús Ocampo Candiani agra-

deció al organismo universitario
por la invaluable distinción. Pun-
tualizó que la verdadera herra-

mienta que funciona como trans-
formadora dentro de la sociedad es
la educación. 

Absorberá constructora parte de
gastos para reconstruir puente 

Jorge Maldonado Díaz                          

A tres días de haberse firmado
el Compromiso por la Legalidad, la
bancada del Partido del Trabajo rei-
tero a las fracciones del PAN-PRI-
PRD que la invitación a plasmar su
rúbrica, continúa abierta.

La diputada Guadalupe Rodrí-
guez Martínez dijo que la propuesta
de firmar el mencionado acuerdo es
para motivar la encomienda de
cumplir y hacer cumplir la Consti-
tución y las leyes que de ella ema-
nen.

La legisladora señaló que al in-
formar que en el Compromiso por
la Legalidad van juntos MC-Mo-

rena-Verde-PT “viendo cómo con-
tribuir a superar el problema de la
actual Directiva del Congreso”.

“No tiene otro propósito más
que, con base a la Ley Orgánica y
Reglamento Interior, poder transi-
tar en muchos acuerdos que ahorita
están detenidos”, agregó.

Lanzó un llamado a la capaci-
dad de entendimiento de las y los
legisladores para apegarse a la le-
galidad.

“La forma más conveniente y la
única que conocemos es apegarnos
a la Ley y eso es lo que buscamos”,
puntualizó.

Como se recordará, firmaron el
compromiso los futuros coordina-

dores de los grupos legislativos de
MC-Morena-Verde-PT, Miguel
Ángel Flores Serna, Anylú Bendi-
ción Hernández Sepúlveda, Clau-
dia Mayela Chapa Marmolejo y
María Guadalupe Rodríguez Mar-
tínez, respectivamente.

Cada uno manifestó su voluntad
de buscar acuerdos positivos, en
aras de enaltecer la misión del Con-
greso del Estado.

Ese día mientras ellos firmaban
el compromiso, la tercera Sesión
Ordinaria de la LXXVII Legisla-
tura, programada para el pasado
miércoles 4 de septiembre, no se
llevó a cabo por falta de acuerdos.

Otorga UANL título de Profesor Emérito a 12 catedráticos

Que el mandatario no enviara el Paquete Fiscal se traduce en
obras inconclusas, caos vial y más inseguridad: De la Fuente.

Adjudican a Samuel crisis
presupuestal de NL

Pide PT a legisladores firmar
‘Compromiso por la Legalidad’

Alma Torres Torres                          

Al no estar vigente la garan-
tía de construcción del puente
vehicular de Morones Prieto y
Jiménez, el alcalde electo de San
Pedro, Mauricio Fernández
Garza adelantó las negociacio-
nes para su reconstrucción con la
constructora DYCUSA.

De los acuerdos derivados
“de buena fe”, la constructora
absorberá dos terceras partes del
costo de la reconstrucción, y el
gobierno municipal entrante, una
tercera parte del monto que se
acuerde, tras una valuación.

"Es cierto que la garantía ya
no está vigente y en ese caso
todos los gastos podrían correr a
cargo del erario público, sin em-
bargo con el ánimo de resolver
la situación a la brevedad, se
hace el siguiente acuerdo de
buena fe entre el Gobierno en-
trante y la empresa DYCUSA",
detalló el equipo de transición.

Lo anterior, luego de que una
de las paredes laterales del
puente ubicado sobre la avenida
Morones Prieto se desplomara,
ahora los deslizamientos del re-
lleno del paso a desnivel provo-
caron que cayera parte del
pavimento y tubos de protec-
ción.

Como parte de los acuerdos
entre el Equipo de Transición
del alcalde electo Mauricio Fer-
nández Garza y la constructora
son que DYCUSA se solidariza
con las fallas de origen de la
obra.

Además, la constructora y el
Gobierno entrante harán una va-

luación del costo de la repara-
ción y la empresa aportará las
dos terceras partes mediante de-
pósito a la cuenta de tesorería del
Municipio

"El nuevo gobierno absorberá
una tercera parte del costo, deri-
vado de la posible responsabili-
dad por falta de mantenimiento
en los últimos 6 años", detalla el
acuerdo.

Y por último, se respeta y res-
palda el resultado del fallo de la
licitación vigente, en su caso
solo se harían modificaciones si
derivado de la valuación, la re-
paración resulta con un valor su-
perior al actual.

Cabe destacar, que luego de
que una de las paredes laterales
del puente ubicado sobre la ave-
nida Morones Prieto se desplo-

mara, ahora los deslizamientos
del relleno del paso a desnivel
provocaron que cayera parte del
pavimento y tubos de protec-
ción.

La humedad por las intensas
lluvias presentadas durante la se-
mana, generó que el relleno de la
rampa sur-oriente del puente de
Morones Prieto y Jiménez, en
San Pedro continúe con desliza-
mientos.

En este sentido, con la caída
del relleno de la rampa el pavi-
mento y  los tubos se cayeron de
la rampa hacia la lateral de Mo-
rones Prieto, lo que alertó a los
vecinos del Sector, quienes soli-
citaron que el municipio revise
los riesgos, ante el colapso de la
vialidad.

La autoridad municipal cerró

el puente a la circulación desde
el 25 de julio, porque había de-
tectado el riesgo de derrumbe y
fue el pasado jueves cuando la
pared sur-oriente cedió ante la
humedad que dejaron las lluvias.

El puente se entregó el 9 de
marzo del 2018 y representó una
inversión de 163 millones de
pesos.

Este sábado, la administra-
ción de Miguel Treviño, inició
con el retiro de luminarias para
que, de haber más desplaza-
mientos de la obra, no toquen las
líneas de alta tensión.

Personal de la Secretaría de
Obras Públicas se dio cita en el
lugar, durante el sábado con la
finalidad de retirar las lumina-
rias, buscando evitar un inci-
dente.

Desde 1974, el reconocimiento se ha otorgado a 197 profeso-
res universitarios.

PASO A DESNIVEL COLAPSADO EN MORONES PRIETO Y JIMÉNEZ

Mauricio Fernández, alcalde electo de San Pedro, adelantó las negociaciones con DYCUSA.

Constata gobernador avance 
de regimiento en Cerralvo

Se busca poder transitar en muchos acuerdos que ahorita están detenidos, dijo la diputada Guadalupe
Rodríguez, del PT.



Aunque los legisladores locales ya tienen el
Presupuesto Estatal del 2024 en su cancha, ya pin-
taron su raya y se niegan a darle el Visto Bueno.

Es por este motivo que ya podrá imaginarse
cómo están las cosas en Palacio de Cantera, que al
menos en ese sentido dieron un paso adelante a sus
diferencias.

Sin embargo, dicho por los legisladores Carlos
de la Fuente y Treviño, de una u otra manera,
advierten que no habrá de piña al tan ansiado Visto
Bueno.

Reconociendo del mismo modo, el atraso de por
lo menos diez meses en el envío de la ''cartita a
Santa Clós'' y que ahora trae de cabeza a más de
dos.

Sobre todo, porque con la aprobación del docu-
mento estatal , se liberarían recursos para el
Estado, sus dependencias y hasta los proyectos.

Amén de no considerarse recursos hasta para los
municipios de todos los partidos que, ante el ocaso
de sus gestiones, ya traen en agua hasta el cuello.

Ya no se sabe si sea de buena gana o lo diga iró-
nicamente, pero el coordinador de la bancada
panista, Carlos de la Fuente, al hablar sobre el
asunto del presupuesto estatal, hace una sugeren-
cia muy puntual.

Que al tiempo de recibir el presupuesto estatal
del año que está por terminar, el gobierno de
Nuevo León debería enviar el Presupuesto del
2025 para que se someta a su análisis ante el
Congreso local.

Sin embargo, ante el atorón del Presupuesto del
2024, que al juzgar por lo que se ve, difícilmente
podría cruzar la aduana, habrá que ver si el gober-
nador Samuel García Sepúlveda les hace el gusto
o el feo.

Qué raro que, al amanecer de la presente
Legislatura Local, como si no existiera compro-
miso previo, ahora andan firmando
“Compromisos por la legalidad”.

El dato, desde luego llama poderosamente la
atención si se toma en cuenta, que las diferencias
parlamentarias nacieron con una relación más que
tirante.

Sobre todo, después de formalizar la integración
de la Mesa Directiva del Congreso local, califica-
da de agandalle y hasta de ilegal por MC, Morena,
PT y PVEM.

Y, ante lo cual los diputados inconformes lanza-
ron dicho compromiso, extendiendo el llamado al
PRI-PAN-PRD, que son la fuerza contraria para
someterse a la legalidad.

Validando de esa manera, el respeto como dipu-
tados a la Constitución y las leyes que de ella ema-
nen, aunque ese compromiso se hace al asumir el
cargo.

Por lo que vale ver, ante lo reiterado de la solici-
tud de los diputados por firmar el documento, si no
se está haciendo así, porque los bloques aplican al
gusto su criterio.

Aunque no falta quien cuestione la liberación de
agua de las presas locales, la autoridad responsa-
ble tiene su explicación. Pues ante lo saturado de
humedad de la tierra, cualquier lluvia que se regis-
tre puede patentarse de manera física en una cap-
tación mayor.

Y a diferencia de tiempos de seca, desde la lle-
gada de la tormenta tropical Alberto a Nuevo
León, los mantos acuíferos están llenos.

Y, por consiguiente, ríos y arroyos, aportan gran-
des escurrimientos a las presas, por lo que hay que
liberarlas para evitar riesgos.

Será el sereno, pero hay tramos rehabilitados de
pavimento del Par Vial Constitución y Morones
Prieto, lisitos, lisitos y que sin duda ya quisieran
muchos conductores en sus municipios.

Sobre todo, ahora en tiempos de lluvia y casi el
final de las gestiones que las vialidades quedaron
prácticamente en el olvido, llenas de baches y par-
ches que semejan viajes en carretas, no en coches.

Por lo que ya hay quienes, hasta en cierta forma
sugieren que las vialidades municipales descuida-
das por los municipios sean revisadas por Samuel.
Ah, raza.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Persiste la crisis presupuestal en Nuevo

León, lo que paraliza la ejecución de obras


“Hoy Nuevo León está en crisis; no

hay que negarlo ni justificar la falta
de resultados con palabrería como
‘bronquitas’ o “happy problems”

Otorga UANL a 12 catedráticos 
el título de profesor emérito 

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos de
la Fuente

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                           

Por el bien del desarrollo del medio
ambiente y un aire limpio en Nuevo
León, autoridades locales y organismos
intermedios optaron por institución una
mesa del cuidado al aire.

Es así que juntos, Estado y sociedad
civil acuerdan actualizar Programa de
Respuesta a Contingencias
Atmosféricas.

Por lo que durante la Audiencia
Pública celebrada el mes de agosto
pasado, en las instalaciones de la
Secretaría de Participación Ciudadana
con la Alianza del Aire y la Secretaría
de Medio Ambiente del Estado, se
alcanzaron importantes acuerdos para
actualizar el Programa de Respuesta a
Contingencias Atmosféricas (PRCA).

El objetivo de actualizar el PRCA es
mejorar la protección de la salud de las
personas de la Zona Metropolitana de
Monterrey ante eventos de contamina-

ción atmosférica, y su actualización
busca crear un programa más transpa-
rente, efectivo y comprensible para la
ciudadanía, basado en la colaboración

entre instituciones y sociedad civil.
Los puntos clave acordados en la

Audiencia Pública incluyen, entre otros
puntos, la formación de mesas de traba-

jo multisectoriales coordinadas por la
Secretaría de Medio Ambiente, con
participación de autoridades, sociedad
civil, sector académico e iniciativa pri-
vada.

Además se establece el compromiso
para brindar información oportuna y
clara a la ciudadanía sobre contingen-
cias atmosféricas.

De igual modo, la implementación
de medidas específicas para proteger a
grupos vulnerables como infancias,
personas adultas mayores y personas
con enfermedades crónicas.

Además de ello: “Desde la Alianza
del Aire Nuevo León reafirmamos
nuestra disposición para trabajar en
conjunto con todos los actores involu-
crados en este proceso, e invitamos a la
ciudadanía a mantenerse informada
sobre los avances en la actualización
del PRCA y a participar activamente en
las iniciativas que surjan de este proce-
so colaborativo. Juntas y juntos pode-
mos contribuir a un futuro con aire más
limpio para Nuevo León”, dijo el
Alfonso Martínez Muñoz.

Consuelo López González                         

En conjunto con la Iniciativa

Privada, la Secretaría de Medio

Ambiente Nuevo León plantó más

de 500 árboles endémicos y espe-

cies ornamentales en el Parque

Niños Héroes.

De visita en el sitio, Alfonso

Martínez Muñoz, titular del área,

destacó la importancia de conservar

áreas naturales de Nuevo León.

Mediante la iniciativa “Un

Nuevo Bosque, para Brindar un

Mundo Mejor”, de Heineken

México y Fundación Azteca, más de

500 voluntarios se sumaron a la

causa.

Es de resaltar que los árboles tie-

nen un tamaño de 2 a 2.5 pulgadas

de diámetro y una altura de 2 a 3.5

metros.

Juntos, contribuirán al aumento

de la capacidad de retención del

agua en el suelo y la conservación

de áreas verdes. 

Guillaume Duverdier, director

general de Heineken México,

resaltó que como empresa tienen

una sólida responsabilidad con el

cuidado del planeta, y en los últimos

10 años plantaron 1 millón 700 mil

árboles en el Parque Nacional

Cumbres.

Salvaguardar los bosques, dijo,

es fundamental para mantener el

equilibrio ecológico, sobre todo en

las grandes ciudades.

“Por segundo año consecutivo,

abrazamos esta iniciativa y nos sen-

timos muy felices, que todos juntos

realicemos acciones positivas en

favor del medio ambiente, y que

mejor, que en esta ocasión sea en

nuestra casa Monterrey”.

De septiembre a octubre reali-

zarán más jornadas del voluntariado

en Sonora, Chihuahua, y Baja

California, con la meta de plantar

más de 11 mil 500 árboles durante

2024.

Plantan 500 árboles 
en Parque Niños Héroes

Salvaguardar los bosques, es fundamental para mantener el equilibrio ecológico, dijo Martínez Muñoz.

Unen esfuerzos por el medio ambiente

El sector privado, la sociedad civil y el gobierno hacen sinergia para gene-
rar una mejor calidad del aire metropolitano.

César López                                            

Determinado a buscar soluciones
para eficientar la energía del transporte
público, el estudiante de la Facultad de
Ingeniería Mecánica y Eléctrica de la
Universidad Autónoma de Nuevo León
(UANL) Jaime Emiliano Muñiz
González obtuvo una medalla de oro
por su proyecto Thermo Kinect Drive
durante la competencia internacional
iWISE-World Innovative Student
Exposition.

Durante la competencia internacio-
nal que congregó a más de 200 partici-
pantes de todo el mundo, Muñiz
González obtuvo una medalla de oro
que lo acredita como el presentador de
uno de los 10 mejores proyectos de esta
edición celebrada en la ciudad de
Londres, Inglaterra.

El proyecto galardonado consiste en
un sistema que se adhiere a los camio-
nes del transporte público cuyo objetivo
es regenerar energía a partir de la desa-
celeración del vehículo y el calor del
motor. Con este modelo, la energía, en
lugar de desperdiciarse, podría ser utili-
zada para propulsar, ahorrar combusti-
ble y reducir la contaminación ambien-
tal que genera el servicio de los camio-
nes urbanos.

El estudiante de primer semestre de

la FIME mencionó que, por su expe-
riencia en el uso del transporte urbano,
surgió la idea de desarrollar un sistema
para optimizarlo y reducir el impacto
ambiental que genera en las ciudades
del mundo.

En la competencia, se presentaron
proyectos enfocados en la solución de
problemáticas del día a día. Tópicos
como el medio ambiente y salud fueron
los principales protagonistas de la com-
petencia que se llevó a cabo del 19 al 24
de agosto en la ciudad europea.

Solución en beneficio del medio

ambiente
El modelo desarrollado por Jaime

Emiliano Muñiz González no solo
busca optimizar recursos en beneficio
del sistema del transporte público, sino
minimizar el uso del combustible para
ayudar a reducir la contaminación que
generan estos vehículos de gran dimen-
sión.

El estudiante de Ingeniería en
Aeronáutica señaló sus deseos de trasla-
dar este proyecto al mundo real. Indicó
que, además de ser eficiente en el aho-
rro del combustible, este modelo ayu-

Premia iWise proyecto ambiental 
de alumno de ingeniería de UANL

Promueven 
el urbanismo
regenerativo

César López                                          

Llevado a cabo en campus

Ciudad de México, el Tec de

Monterrey, Distrito Tlalpan y

UNAM se unieron para promover

la transformación del espacio

público en la ciudad

Con el propósito de seguir

impulsando el urbanismo regene-

rativo, el Tec de Monterrey, la ini-

ciativa Distrito Tlalpan, la UNAM

y el Gobierno de la Ciudad de

México, llevaron a cabo el

Segundo Foro de Urbanismo

Regenerativo.

En esta edición realizada en el

campus Ciudad de México, el tema

principal fue abrir un diálogo sobre

las universidades, el espacio públi-

co y la ciudad y su compromiso

con el urbanismo regenerativo.

“Esta colaboración dignifica y

le da valor alrededor sobre los

temas de regeneración y transfor-

mación de entornos.

Durante el foro, los expertos en

urbanismo de distintas institucio-

nes compartieron las iniciativas

que están realizando desde sus uni-

versidades y acordaron que deben

ser descentralizadas y con un com-

promiso social.

“Nuestro urbanismo debe ser

social y recordar su ética, es decir,

tener un compromiso responsable

con nuestras acciones y trabajar

desde la empatía, ayudando a cons-

truir una relación directa con los

territorios y seguir desarrollando

espacios que vinculan a la socie-

dad con la universidad”, señaló

Alejandro Echeverri, miembro de

la Faculty of Excellence del Tec.

Asimismo, Echeverri reconoció

los esfuerzos del Tec por la trans-

formación de su entorno con las

iniciativas de Distrito Tlalpan, en

la Ciudad de México y Distrito

Tec, en Nuevo León

“No hay muchos casos en donde

una institución académica privada

apueste por la construcción de la

realidad de su entorno. Este es un

proceso que rompe los muros para

generar alianzas con el entorno y

Distrito Tlalpan es uno de los más

grandes ejemplos”, mencionó.

Un mejor entorno en la ciudad, el
compromiso universitario.

SON ESPECIES ORNAMENTALES Y ENDÉMICAS

La competencia congregó a más de 200 participantes de todo el mundo



Con la finalidad de denunciar
actos de corrupción en un plantel
educativo de Nuevo León y desa-
tención por parte de la Secretaría
de Educación en el Estado,
Integrantes de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la
Educación (CNTE) Nuevo León
se manifestaron. 

Con pancartas en mano, los
quejosos denunciaron actos de
corrupción, así como cuestiones
salariales y de basificación, actos
de abuso de poder en algunas
escuelas del Estado y el no ser
atendidos por la autoridad estatal. 

Frente a Palacio de Gobierno
los maestros de las secciones 21 y
50 de la CNTENL dieron a cono-
cer que como parte del abuso de
poder se realizó el despido de la
docente Selene Deyanira Silva por
revelar actos de corrupción y
abuso de poder en la Escuela
Secundaria Técnica Número 60.

Rogelio Tamez García, maes-
tro de dicha institución comentó
que a la docente la cesaron, por
haber denunciado situaciones de
corrupción dentro de una escuela,
una aviadora y a un maestro que
fue señalado como acosador

sexual hacía una niña y fue retira-
do del centro escolar

."Pero por esas situaciones lo
han tomado como un acto de per-
secución hacía la compañera”,
señaló. 

El maestro aseguró que acudie-
ron al recinto estatal desde ayer a
las 13:00 horas, posteriormente
pasaron a sus compañeros, sin
embargo, un día después siguen
sin ser atendidos, por lo que, en
apoyo a sus colegas, decidieron
acampar afuera del Palacio.

"Tenemos compañeros que
están adentro esperando a ser reci-

bidos o atendidos, desde la 1:00
de la tarde del día de ayer están ahí
y no han sido atendidos por algu-
na autoridad o servidor público",
añadió. 

Los docentes denunciaron tam-
bién problemáticas como los
pagos a los maestros de planta y la
basificación al personal que cum-
plen seis meses y un día. 

En este sentido, solicitaron una
mesa tripartita con la titular de
educación, Sofia Leticia
Morales, en busca de concretar
acuerdos en bienestar de los
docentes.       (ATT)

Ante las inundaciones regis-
tradas en la última semana, el
alcalde de Santa Catarina, Jesús
Nava, dijo que en los próximo
tres años su administración
construirá 10 kilómetros más de
drenaje pluvial en zonas detec-
tadas con este problema. 

El edil señaló que cuando
tomó las riendas de la adminis-
tración el municipio contaba
con un rezago de 25 kilómetros
de drenaje pluvial.

Aseguró que en el primer
trienio lograron construir 10
kilómetros de drenaje profundo,
restando solo 15, de los cuales
contemplan en los próximos tres
años edificarán otros 10 kilóme-
tros para dejar pendientes sola-
mente cinco.

“En el 2021 cuando yo tomo
esta administración había un
rezago pluvial de 25 kilómetros,
nosotros construimos más de 10
kilómetros, faltan 15 en esta
próxima administración vamos
a construir otros 10 para que fal-
ten solo cinco”, aseguró.

“Hay drenajes pluviales que

no están por una irresponsabili-
dad de administraciones pasa-
das y desarrolladores pasados,
nosotros pondremos las denun-
cias y nosotros los vamos a rea-
lizar”.

El edil dijo que en la actuali-
dad cuentan con un serio pro-
blema en residencial Hacienda
El Palmar, situación que ya está
detectada y que se pondrán a
trabajar en lo conducente.

Nava Rivera aseguró que
tendrán que conectar el drenaje
con el ya existente, por lo cual
en su momento solicitarán
paciencia a los automovilistas y
ciudadanos.

El presidente municipal dijo
que el otro punto en donde están
teniendo problemas en Privadas
del Parque.

“Entregaremos a la siguiente
administración un déficit sola-
mente de cinco kilómetros,
vamos a trabajar, si los respon-
sables no lo hicieron, nosotros
si lo vamos a realizar por el bien
de la ciudadanía”, expuso.

(JMD)

Ante las recientes lluvias que
se han registrado en el estado,
los diferentes ríos que conver-
gen a Nuevo León recobraron
de nuevo vida.

Tras el paso de la Tormenta
Tropical Alberto estos lugares
incrementaron el nivel del cuce,
sin embargo, conforme iban
pasando los días, poco a poco el
agua fue disminuyendo.

Algunos como el ubicado en
la Peñita, en el municipio de
Allende, era evidente ver como
poco a poco la corriente se fue
disminuyendo a tal grado que de
nuevo las islas en medio del río

y las piedras comenzaron a
hacer su aparición.

Y del río Ramos ni qué decir,
también los niveles comenzaron
a descender notablemente a lo
largo y ancho.

Afortunadamente, las preci-
pitaciones provocaron que
desde lo alto de la sierra grandes
concentraciones de agua
comenzaran a bajar.

Haciendo de los ríos de la
Regio Citrícola todo un espectá-
culo, al ver como el agua volvía
a hacer de estos lugares la prefe-
rencia de la gente. 

“El caudal del río poco a

poco iba bajando, desde la tor-
menta tropical se puso muy
bonito, pero como dejo de llo-
ver, esto comenzó a tener menos
agua, pero ya con las lluvias de
la semana de nuevo cobraron
fuerza”.

“Ahora a esperar que la gente
venga a disfrutar de nuestros
parajes antes de que comience a
llegar los primeros fríos, a noso-
tros nos ayuda mucho por la
economía, este año nos ha ido
bien porque hay mucha gente
que viene”, aseguró, Porfirio
Larios.

Otras de las atracciones que

también se vieron beneficiada
fue el Parque El salto en el
municipio de Zaragoza.

Era tanta el agua que bajo de
lo alto de la sierra que mucha de
ella invadió parte de los corre-
dores de la gente, haciendo de
todo eso un espectáculo con las
cascadas que ahí se forman.

Debido a la creciente de los
ríos, las autoridades municipa-
les exhortaron a la ciudadanía
que visite estos sitios a tener
mucho cuidado y hacer caso a
las recomendaciones para evitar
desgracias que lamentar.

(JMD)

Por realizar acciones que
impactan de manera positiva a
Nuevo León, la Secretaría de
Participación Ciudadana recono-
ció a 12 ciudadanos ejemplares.

En el marco de la Semana de la
Participación Ciudadana 2024, el
área busca impulsar el involucra-
miento de la ciudadanía en la toma
de decisiones del Gobierno.

Daniel Alejandro Acosta
Fregoso, titular de la dependencia
estatal, entregó los reconocimien-
tos a cada uno de los galardonados
en una ceremonia con sede en el
Teatro de la Ciudad.

“Una de las cosas más impor-
tantes en la Secretaría de
Participación Ciudadana es la vin-
culación, es poder ser el ente de
proximidad entre el Gobierno y la
Ciudadanía”, expuso.

“Que sepan que tienen un
Gobierno que los va a escuchar y
los va a atender, que va a fomentar
diferentes mecanismos de partici-
pación ciudadana”.

Dentro de la categoría Inclusión
Social, Solidaridad y Derechos

Humanos, se reconoció a Alfredo
Heredia Lazarín y Blanca Esthela
Álvarez Cardiel.

Además de Josué Israel Quiroz
Rivera y Aydeé Nohemi Flores de
Barrera, en Educación; y Alberta
Ramírez Hernández, Luis Téllez
González y Santiago Iván García
Gutiérrez, en Sostenibilidad y

Medio Ambiente.
Alfredo De La Garza Granados

y Clark Osbaldo Flores Jiménez,
fueron reconocidos en Innovación
y Desarrollo; Sergio Francisco
Aranda Castañeda, Arisahí Sosa
Jiménez y Morena González
González, en Cultura y Deporte; y
en Salud a Paulo Samuel Manzano

Pérez y Ángeles Favela.
El funcionario estatal llamó a la

población a tomar a los hoy galar-
donados como un modelo de ins-
piración para participar activamen-
te en beneficio de la comunidad. 

“Las pido a todas y todos que
usen esto como un modelo de ins-
piración y que el próximo año sean
ustedes quienes estén aquí reci-
biendo su reconocimiento. Que
sepan que como Gobierno cuentan
con nosotros para apoyarlos y
potencializar sus proyectos”,
agregó.

Al respecto, Paloma Guzmán,
directora de Paz Es, destacó la
importancia de impulsar iniciati-
vas o acciones que impacten de
manera positiva en el Estado.

“Eso es lo que creemos en 'Paz
Es', en el poder de la transforma-
ción ciudadana. Ya sea en las
colonias, escuelas, espacios
públicos o instituciones, etc., bus-
camos visibilizar e impulsar ini-
ciativas para que más personas se
inspiren a actuar en nuestro esta-
do”. (CLG)

Buscan diálogo con las autoridades de Educación en NL.

Asegura dejará solo un rezago de 5 kilómetros del tendido,
para la siguiente administración de Santa Catarina.

Reconoce Estado a 12 ciudadanos ejemplares
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Denuncia la CNTE actos de corrupción

Ejecutará Nava 10
kilómetros de pluviales

Las obras inconclusas de
Agua y Drenaje en diferentes
puntos de la ciudad deberán
esperar a que cesen las lluvias.

Juan Ignacio Barragán
Villarreal, director del área,
pidió a la ciudadanía tener
paciencia, pues las precipitacio-
nes complican los trabajos de
reparación.

Vecinos de Monterey y su
área metropolitana reportan
múltiples zanjas abiertas que
incluso han dañado sus vehícu-
los, además de representar un
riesgo para los transeúntes.

“Ahorita, desgraciadamente,
con las lluvias es prácticamente
imposible”, señaló.

“Para poder atender estos
problemas, que estamos bien
conscientes, necesitamos espe-
rar que baje la precipitación con

la finalidad de poder hacer la
reparación y el relleno, que no
se puede realizar con estas llu-
vias”.

El funcionario estatal ase-
guró que en la mayoría de los
casos los reportes se atienden en
un promedio de 48 horas.

Sin embargo, en este
momento no es posible por las
condiciones del tiempo.

Cuestionado sobre la canti-
dad de obras pendientes por ter-
minar o interrumpidas por las
lluvias, Barragán Villarreal
indicó que no cuentan con una
cifra precisa y aclaró que no
todas son por problemas en la
red de drenaje.

“No tenemos contabilizados
el número de problemas por ahí
señalados, pero en un conteo
rápido, te pudiera decir que

aproximadamente pudieran ser
de 10 a 15 problemas zanjas
abiertas que se ha complicado
por el tema de las lluvias”.

“En ocasiones, un drenaje
pluvial genera una fuga, nos

genera una socavación, y poste-
riormente se rompe la tubería de
agua, hay que entender el orden
de los factores”, concluyó el
funcionario     

(CLG)

Este evento tuvo lugar en el marco de la Semana de la
Participación Ciudadana 2024.

Pide AyD paciencia por las obras inconclusas

Habrá de esperar a que pasen las lluvias.

Las lluvias han permitido recuperar estampas dignas de dis-
frutar y visitar en los diferentes municipios.

‘Reviven’ ríos y parajes turísticos de NL
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Andrés Villalobos Ramírez                  

Tras un ataque directo en un
puesto de tacos un hombre fue eje-
cutado a balazos, mientras que una
mujer resultó herida de bala, en el
centro de Monterrey.

Los hechos ocurrieron a las
20:15 horas en el puesto de tacos
“El Toro”, ubicados en la Avenida
Félix U. Gómez y Carlos Salazar.

Socorristas de la Cruz Roja
atendieron al masculino y una
joven que presentaban heridas por
proyectil de arma de fuego.

El hombre, que no ha sido iden-
tificado, quedó sin vida en el lugar
por las lesiones por arma de fuego.

Mientras que la femenina iden-
tificada como Luz, de 25 años, fue
trasladada en ambulancia al
Hospital Universitario.

Una fuente allegada a los
hechos mencionó que, la noche del
sábado el hombre que conducía
una Jeep en color gris fue atacado a
balazos.

Al llegar al cruce de Carlos

Salazar y Félix U. Gómez, descen-
dió de la camioneta con la finalidad
de ponerse a salvo, siendo alcanza-
do por los gatilleros que utilizaron
armas largas y cortas.

El masculino quedó sin vida
sobre la banqueta, a un lado de él

estaba la femenina herida.
El despliegue de agentes minis-

teriales y policías de Monterrey, no
se hizo esperar para dar inicio a las
indagatorias del caso.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios

Periciales arribaron a la escena y
recogieron como evidencia casqui-
llos de arma larga y corta.

Asimismo, los peritos revisaron
la camioneta del ahora occiso,
misma que presentaba impactos de
arma de fuego.

Sergio Luis Castillo                        

El cadáver de una mujer eje-

cutada a balazos, maniatada y

con huellas de violencia, fue

localizado ayer entre unos

matorrales, en el municipio de

Escobedo.

El trágico hallazgo fue reali-

zado por una persona, quien

estaba buscando latas de alumi-

nio en el Libramiento Noreste,

en la citada localidad.

Hasta el momento la ahora

occisa no ha sido identificada,

debido a que no portaba alguna

credencial entre sus pertenen-

cias.

Se indicó que es una mujer

joven, de unos 25 años de edad,

complexión delgada y vestía

con short y blusa negra.

El reporte se realizó a las

7:00 horas, cerca de la Vía a

Torreón y a unos metros del

Libramiento Noreste.

Los hechos ocasionaron la

movilización de unidades de la

policía preventiva y la Agencia

Estatal de Investigaciones.

Se indicó que el cuerpo de la

mujer estaba tirado en medio

de unos matorrales.

Se cree que la víctima fue

privada de la libertad en alguna

colonia cercana.

Luego de torturarla, la mujer

fue llevada a la zona de las vías

y se presume que ahí fue ani-

quilada a balazos.

Los agentes de la Fiscalía

General de Justicia del Estado,

trabajan a marchas forzadas

para poder identificar a la vícti-

ma.

Esto determinará si la mujer

está relacionada con alguna

actividad delictiva.

Mencionaron que están revi-

sando las fichas de personas

desaparecidas en las últimas

semanas, para saber si entre

ellas está la mujer asesinada.

La zona del crimen fue acor-

donada con cinta amarilla, para

poder ampliar las investigacio-

nes y levantar las evidencias

correspondientes que ayuden a

dar con los responsables.

En el sitio, se levantaron casquillos de armas cortas y largas.

Sergio Luis Castillo                                        

Tras atacar y herir con arma

blanca a su esposa e hijo des-

pués de una discusión, un hom-

bre huyó del sitio, pero murió

al ser arrollado por dos vehícu-

los cuando trató de cruzar una

avenida, en la Colonia La

Fama, en Santa Catarina.

La víctima según trascendió,

fue primero atropellado por un

camión de personal y posterior-

mente un automóvil de alquiler.

La Fiscalía General de

Justicia inicio una investiga-

ción para poder deslindar res-

ponsabilidades.

EL OCCISO
Aunque ya está identificado,

las autoridades no revelaron la

identidad del hombre que per-

dió la vida.

El accidente vial fue reporta-

do cerca de las 05:00 horas de

este sábado en el Boulevard

Gustavo Díaz Ordaz, a la altura

de la calle Padre Mier, en La

Fama.

Según datos recabados, el

hombre había acudido a su

vivienda en la calle Padre Mier,

en donde sostuvo una discusión

con su esposa y su hijo de 14

años.

LAS AGRESIONES
Repentinamente el ahora

occiso sacó de entre sus perte-
nencias un arma blanca, con la
cual atacó a su esposa,
lesionándola en forma superfi-

cial.
Al ver que su madre era ata-

cada, su hijo decidió enfrentar a
su padre, pero lo que consiguió
fue recibir varias heridas en su
tórax.

Después del ataque, el pre-
sunto responsable huyó
corriendo, al tratar de cruzar el
Boulevard  Díaz Ordaz, termi-
no por ser arrollado por un
camión de personal.

Mencionaron que el referido
vehículo lo proyectó contra un
automóvil de alquiler, unidad
que terminó por pasarle por
encima.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, pero desafortunada-
mente el hombre ya estaba sin
vida.

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones ini-
ciaron las pesquisas de los
hechos.

Ataca y hiere a esposa e hijo; muere arrollado

Sergio Luis Castillo                        

Un motociclista perdió la

vida, al derrapar en su vehículo

cuando se desplazaba por calles

de la Colonia Vistas del Río, en

el municipio de Juárez.

Mencionaron que el ahora

occiso llevaba puesto el casco

de seguridad, pero esto no fue

suficiente para protegerlo.

Protección Civil de Juárez

informó, que el accidente vial se

registró a las 6:00 horas de este

sábado, en la Avenida Vistas de

Conchos y El Sabinal, de la

colonia ya mencionada.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

en l sitio falleció un hombre

cuya edad oscila en los 30 años,

y quien fue descrito como de

piel morena y baja estatura.

Mencionaron que al momen-

to de los hechos esta persona

vestía una playera negra, pan-

talón azul y tenis blancos.

Mencionaron que a un lado

del cuerpo quedó una motocicle-

ta tipo Cargo, con placas de esta

localidad.

Testigos de los hechos men-

cionaron, que el motociclista se

desplazaba con dirección al sur

por la Colonia Vistas del Rio.

Desafortunadamente, el

exceso de velocidad hizo que

perdiera el control de la máqui-

na y termino desplazándose

sobre el pavimento.

Debido al fuerte impacto, el

hombre sufrió lesiones muy gra-

ves.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de

socorro, entre ellos paramédicos

de la Cruz Roja.

Desafortunadamente al revi-

sar a la víctima se percataron

que ya estaba sin vida.

Hasta el lugar de los hechos

llegó personal de Servicios

Periciales, quienes tomaron

conocimiento del accidente.

Aunque está identificado, se evitó revelar el nombre del agre-
sor. El casco de protección no fue suficiente.

Le quitan la vida mientras viajaba en taxi con sus amigos
Sergio Luis Castillo                              

A escasos minutos de salir de un
bar con sus amigos y en el momen-
to en que viajaban en un taxi, un
hombre fue ejecutado a balazos por
un pistolero que viajaba en una
motocicleta, en Santa Catarina.

Durante el ataque a balazos, los
amigos de la víctima mortal resul-
taron ilesos; instantes después arri-
baron las autoridades para las
investigaciones correspondientes.

La agresión armada fue repor-
tada cerca de las 06:00 de la maña-
na en la Avenida Luis Donaldo
Colosio, en su cruce con San
Martín Tuxtla, frente a la ruta 400,
en la Colonia San Gilberto 

El reporte de detonaciones de
arma de fuego y de una persona
heridas balazos, movilizó a ele-
mentos de la Policía de Santa
Catarina, quienes se aproximaron

hasta el lugar y al llegar vieron un
ecotaxi en color blanco y amarillo
en medio de la vía. 

Al acercarse al vehículo, se per-
cataron que en el asiento trasero se
encontraba un hombre herido por
arma de fuego. 

Al confirmar dicha agresión, los

elementos procedieron a solicitar
una ambulancia y paramédicos de
Protección Civil, quienes brinda-
ron atención a lesionado, que ya no
contaba con signos vitales. 

El ahora fallecido no ha sido
identificado, pero se informó que
presentaba al menos dos impactos

de bala en el cuello y uno en el
antebrazo. Además, vestía pantalón
de mezclilla y playera azul. 

Según testigos, el grupo de ami-
gos se desplazaba por la Avenida
Luis Donaldo Colosio, al llegar al
cruce de la calle San Martín Tuxtla,
fueron abordados por al menos un
sujeto en una motocicleta, quien se
les emparejó y les disparó en múl-
tiples ocasiones

Desafortunadamente, las balas
sólo alcanzaron al hombre que
estaba junto a la ventana de lado
derecho, en el asiento trasero. 

Los demás resultaron ilesos y
solicitaron la presencia de los ele-
mentos de seguridad.

Hasta el sitio llegaron Policías
de Santa Catarina y acordonaron el
perímetro, mientras peritos de la
Fiscalía de Justicia comenzaban
con las pesquisas para esclarecer el
móvil del ataque.

Sergio Luis Castillo                         

Un hombre fue ejecutado a
balazos cuando se encontraba
parado en el porche de su casa,
por pistoleros que viajaban a
bordo de una motocicleta, en la
Colonia Las Lomas de la Fama,
en Santa Catarina.

El lugar es considerado por
los vecinos como un reconoci-
do punto de venta de sustancias
prohibidas.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado
por las autoridades, se trata de
un hombre de unos 30 años.

Los hechos se registraron

alrededor de las 02:15 horas en
la calle en la calle Loma
Bonita, en su cruce con la calle
Loma Linda, en la colonia
antes mencionada.

Según los informes de las
autoridades, se escucharon
unas ocho detonaciones de
arma de fuego.

Cuando buscaron el origen
de las detonaciones, se percata-
ron que se alejaba una motoci-
cleta donde viajaban dos perso-
nas.

Desafortunadamente no
pudieron identificarlo debido a
que cubrían sus rostros con los
cascos de protección.

La víctima, quien recibió
aproximadamente cuatro
impactos de bala, terminó des-
plomado sobre el piso de su
vivienda.

Por lo que los paramédicos
de Santa Catarina ya nada
pudieron hacer por el ahora

occiso.
Los hechos ocasionaron la

movilización de agentes minis-
teriales y la Policía
Metropolitana, quienes inicia-
ron las investigaciones corres-
pondientes.

Lo aniquilan en el porche 
de su casa en La Fama

La agresión armada ocurrió en la colonia San Gilberto, en
Santa Catarina.

El sitio se considera punto de venta de enervantes.

Ejecutan a hombre en puesto
de tacos y hieren a mujer

La ahora occisa no portaba alguna identificación entre sus
pertenencias.

Hallan entre matorrales
a mujer ejecutada

Muere motociclista al derrapar
y caer de su vehículo en Juárez

El trágico hallazgo se suscitó este
sábado en el Libramiento Noreste,

en el municipio de Escobedo
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 Alberto Cantú                                                         

La Selección Mexicana de Futbol venció 3-0
a Nueva Zelanda en un partido amistoso que se
realizó en el estadio Rose Bowl de Pasadena, en
California, en lo que fue el debut de Javier
Aguirre como técnico del Tri.

Con goles de Orbelin Pineda, César Huerta y
Luis Romo, la escuadra nacional se hizo de la
victoria y el proceso de Javier Aguirre inició con
el pie derecho.

Ya en lo que respecta a la primera mitad,
México encontró el 1-0 al minuto cinco con un
gol de Orbelin Pineda, jugador que en el área
grande aprovechó la asistencia con la cabeza de
Roberto Alvarado para con un derechazo man-
dar el balón al fondo de las redes.

Nueva Zelanda lucía inofensivo y México
estaba más cerca del segundo gol con un tiro
desviado de Julián Quiñones, además de un
cabezazo de César Montes que atajó el portero
Max Crocombe.

Minutos después, México estuvo cerca de
nueva cuenta del 2-0 con un remate peligroso de
Luis Romo.

El segundo tiempo dio comienzo y Orbelin
Pineda con un potente remate estuvo cerca de
anotar el segundo ya que su tiro pegó en el
poste, aunque después llegó el 2-0 del Tri al
minuto 53 cuando César Huerta fue asistido en
el área por Luis Romo para que así el “Chino”
rematara a portería y generara el segundo.

Después de su asistencia, el partido premió a
Luis Romo con su gol y el 3-0 en el duelo con
un remate de él que fue desviado por un rival
para que el esférico se fuera al fondo de las
redes al 57’.

Al final, el conjunto azteca conservó su ven-
taja y Nueva Zelanda no tuvo grandes ocasiones
de gol para descontar, aspecto por el cual el
resultado fue una sencilla goleada para el cuadro
nacional.

Tras esta situación, ahora la Selección
Mexicana de Futbol volverá a la actividad cuan-
do el próximo martes enfrenten en otro encuen-
tro amistoso al conjunto de Canadá, en lo que
será un encuentro a realizarse en el estadio de

Alberto Cantú                                 

A una semana de su pelea
ante Edgar Berlanga, el
pugilista Saúl “Canelo” Álvarez
comenzó a entrar en el calor del
mes patrio al asistir como invi-
tado especial al partido entre
México ante Nueva Zelanda
que se realizó en el estadio Rose
Bowl de Pasadena, California. 

El boxeador mexicano de 34
años asistió al partido como
invitado de “lujo” de la
Selección Mexicana, aspecto

por el cual estuvo en un palco de
lujo del recinto. 

Álvarez asistió al compro-
miso a una semana de enfrentar
a Edgar Berlanga en la Arena T-
Mobile de Las Vegas, en
Estados Unidos, donde expon-
drá sus tres cinturones en las
168 libras, los del CMB, AMB y
OMB. 

Por su parte, Edgar Berlanga
llegará a la pelea con un invicto
como profesional de 22 victo-
rias, donde 17 de esos triunfos
fueron por la vía del nocaut. 

Alberto Cantú                                                           

El juego tres de la Serie del Rey en la Liga
Mexicana de Beisbol entre Sultanes y Diablos
Rojos del México no se terminó ayer a causa de
las lluvias, y se reanudará este domingo, a las
17:00 horas.

Corría la parte alta de la séptima entrada en
la que Diablos ganaba 1-0 cuando empezó a
llover y el juego se tuvo que parar hasta por dos
horas, aunque después se confirmó que el
encuentro se tenía que suspender.

ACCIONES PREVIO A LA SUSPENSIÓN
Después de cuatro carreras de estudio y de un

sólido pitcheo de Stephen Tarpley y Trevor
Bauer, donde por cierto no hubo carreras, el
primer daño de la noche vino en la parte alta de
la quinta entrada y gracias a los Diablos Rojos
del México.

En ese momento, Diosbel Arias bateó un
rodado para un out forzado que descontroló el
pitcher Tarpley para que Juan Carlos Gamboa
pudiera anotar.

La ofensiva de Sultanes no producía carreras
pese a llegar a tener hombres en las bases como
en la quinta entrada y el juego sufrió un retraso
ya que la lluvia se hizo presente en la parte alta
de la séptima entrada.

Fue por ahí de las 20:55 horas cuando se con-
firmó la suspensión del encuentro y que se
realizará hasta este domingo, a las 17:00 horas,
lo que de paso causó el abucheo de la afición.

Tras esta situación, el juego tres de la Serie
del Rey va ser este domingo, mientras que ya
mañana a las 19:30 se jugará el cuarto de la
misma, también en el Palacio Sultán.

De ser necesario un quinto juego y si el clima
lo permite, este mismo sería el próximo martes,
en horario por definir.

Alberto Cantú                                                                 

La tenista rusa Aryna Sabalenka se coronó ayer en el
Abierto de Estados Unidos tras vencer a la esta-
dounidense Jessica Pegula por parciales de 7-5 y 7-5.

La número dos del mundo ganó su tercer título de
Grand Slam, después de ganar en dos ocasiones en
Australia.

Pese a que su triunfo se concretó en apenas dos sets,
la rusa se tuvo que emplear a fondo para hacerse de ese
título de Grand Slam.

Sabalenka jugó por segunda ocasión consecutiva la
final en Nueva York, a la que llegó como favorita después
de que en las dos semanas de torneo cedió apenas un set
ante Aleksandrova, pues barrió en el resto de sus partidos. 

LA FINAL VARONIL, ESTE DOMINGO
Para la rama varonil, el italiano Jannik Sinner y el

estadounidense Taylor Fritz definirán hoy al mediodía al
campeón.

El italiano, que se sobrepuso a una torcedura de la
muñeca izquierda en el segundo set, venció por 7-5, 7-6
(7/3) y 6-2 al prometedor Draper, que también terminó el
partido con visibles limitaciones físicas.

Sin importar quién sea su rival, el italiano es consid-
erado el amplio favorito para consagrarse en un torneo
que despidió pronto a Novak Djokovic y Carlos Alcaraz.

A sus 23 años, Sinner es la primera raqueta italiana en
llegar a una final de Nueva York desde que, en la rama
femenina, Flavia Pennetta conquistó el título de 2015
doblegando a su compatriota Roberta Vinci.

Alberto Cantú                                                   

El mexicano Ángel Camacho ganó la
medalla de plata en la final de los 50 metros
dorso de la paranatación en los Juegos
Paralímpicos de París al registrar un tiempo
de 42.70 segundos. 

La presea de oro fue para el paraatleta ruso
Roman Zhdanov, quien acabó la prueba con
un tiempo de 42.30 segundos. 

Con esto, Ángel se convierte en un triple
medallista paralímpico en esta justa de París
2024. 

Aunado a eso, Camacho le da a México su
presea número 16 en estos Juegos
Paralímpicos.

RESTANTE ACTIVIDAD DE MEXICANOS
A su vez, en los preliminares de la paranat-

ación, Jesús Gutiérrez con un tiempo de un
minuto, 25 segundos y 47 centésimas acabó
quinto y no logró meterse a la final de los 100
metros dorso. 

También en los preliminares de los 50
metros mariposa de la paranatación, Naomi
Somellera y Naomi Ortiz con tiempos de
39.37 y 40.11 segundos culminaron décimo
primera y décimo cuarta respectivamente
para no conseguir su pase a la pelea por las
medallas.  

Alberto Cantú                

Los Vaqueros de
Dallas iniciarán la
temporada 2024 en
la NFL esta tarde,
cuando visiten a los
Cafés de Cleveland
en la semana uno. 

El también conocido como el equipo de la
“Estrella Solitaria’” enfrentará en punto de las
14:25 horas a los Cafés en el estadio First
Energy. 

Dallas, por su grandeza en la NFL a lo largo de
su historia y sus éxitos ya añejos, siempre ha sido
un equipo que se le exige el título temporada a
temporada en la NFL, situación que no será la
excepción en la temporada de este 2024 que
arrancó el pasado jueves. 

Vaqueros llegará a esta temporada con una sed
de revancha tras lo sucedido en la postemporada
de la campaña anterior, lugar en el que fueron
eliminados de manera apabullante o vergonzosa

por los
Empacadores de
Green Bay en la
ronda de
comodines. 

Cleveland ter-
minó la temporada
anterior con un
récord de 11 victo-

rias por seis derrotas para ser sublíderes de la
Zona Norte de la Liga Americana, lo que les
alcanzó para llegar a la ronda de comodines y ahí
perder por paliza ante los Texanos de Houston. 

En líneas generales, el juego de hoy luce pare-
jo por el pasado reciente de ambas franquicias, las
cuales por sus equipos tienen aspiraciones de lle-
gar a la próxima postemporada del mes de enero y
en ella intentar alcanzar el Súper Tazón, pero antes
de eso deberán de fraguar una buena temporada
regular, iniciando con el duelo de esta misma
tarde, en donde la victoria será clave para que
puedan tener tal vez un buen por venir en lo que
les reste del año. 

Se ve bien

Ya siente ‘Canelo’
el calor mexicano

Lluvias
frenaron

el tercero

Van Vaqueros por el primero

Dallas en Cleveland

Pittsbutgh en Atlanta

Arizona en Buffalo

Tennessee en Chicago

N. Inglaterra en Cincinnati

Houston en Indiannapolis

Jacksonville en Miami

Carolina en N. Orleans

Minnesota en Gigantes

Raiders en Cargadores

Denver en Seattle

Washington en Tampa Bay

Carneros en Detroit

Juegos para hoy

Sabalenka, la reina de EU

Ángel Camacho.

Suma Camacho
su tercer metal

Aryna Sabalenka ganó su tercer grande.

Comienza el Tri era Aguirre
con fácil victoria sobre

Nueva Zelanda, en Pasadena

los Vaqueros de Dallas.

CANADÁ VENCE EN AMISTOSO A EU
Canadá aprovechó la fecha FIFA para vencer

en un amistoso a Estados Unidos, concretando
esto por un marcador de 2-1.

Shaffelburg y David anotaron por los canadi-
enses, mientras que Luca de la Torre anotó por
los americanos.

Se ve bien 3-0

Abre Dallas temporada de la NFL enfrentando 
a los Cafés en Cleveland
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Javier Aguirre, técnico del Tri, tuvo ayer su
debut en el conjunto nacional y esto fue en la
victoria por marcador de 3-0 en un amistoso
ante Nueva Zelanda, aunque no se fue del todo
contento.

Aguirre habló en rueda de prensa luego de
terminar el partido, donde expresó lo que
antes les comentó a sus jugadores: que fueran
un equipo mucho más agresivo a la hora de
atacar, lo cual de una u otra forma no vio ante
los neozelandeses.

“No me gustó que hubo demasiado juego
atrás, juego con el portero, pudimos ser más
agresivos, defensivamente también llegamos
un poco tarde, corregir algunas cosas en el
aspecto defensivo y en el último tercio ser más
egoístas.

“No es posible estar frente al portero y tirar
dos veces al palo; si metes tres hay que meter
seis. Esa agresividad encausada, no golpes, no
patadas, no tonterías con la boca, pero meter
tres de seis… no te conformes, eso no me
gustó mucho”, expresó.

A su vez, Aguirre dejó claro que la idea de
juego que busca implementar en el equipo se
verá con el paso de los partidos y que todavía
es pronto para juzgar lo que se ve en la can-
cha.

“Es el primer paso, a la medida que
vayamos haciendo camino, vayamos siendo
generosos, entregados y acompañados de
resultados, la gente va a volver a acercarse, en
el entendido que 25 mil no es mala cifra y
sobre la idea de juego, poco a poco los
jugadores la irán entendiendo, ahorita es tem-
prano juzgar mucho al equipo ya que llevamos
poco tiempo trabajando juntos”, detalló.

Rayados y Tigres lideran el top 10 en la lista de
jugadores más cotizados dentro del futbol mexicano,
según Transfermarkt, sitio reconocido dentro del futbol
a nivel mundial. 

El cuadro de Rayados tiene en esa lista de los 10
jugadores más cotizados en la Liga MX a al menos
cuatro futbolistas de su plantel como es el caso de
Sergio Canales, Lucas Ocampos, Brandon Vázquez y
Germán Berterame. 

El más cotizado es Canales con unos 10 millones de
euros, mientras que Lucas Ocampos está valorado en
nueve mde, Brandon Vázquez en siete y Germán
Berterame en siete. 

Pero Tigres también tiene a dos jugadores dentro de
ese top 10, entre los mejores valorados para la justa
local. 

Juan Brunetta está valorado en 10 millones de euros,
mientras que Fernando Gorriarán en siete millones con
500 mil euros. 

Ya los otros cuatro futbolistas en ese top 10 de los
más valorados para Transfermarkt en la Liga MX ven-
drían siendo Erick Sanchez y Álvaro Fidalgo del
América, además de Oussama Idrissi de Pachuca y
Georgios Giakoumakis de Cruz Azul. 

Tras esta situación, los equipos regios han vuelto a
demostrar que su capacidad económica les hace tener
grandes futbolistas en sus plantillas, aunque ahora habrá
que esperar a ver si esas inversiones en jugadores cotiza-
dos se les es revalidada en títulos, iniciando con lo que
resta del Torneo Apertura 2024, en donde ambos clubes
son de los máximos candidatos a la corona. (AC)

Los Tigres tendrán un pendiente
menos cuando enfrenten al San Luis
el próximo viernes en la jornada
siete de la Liga MX, pues Vitinho, el
mejor jugador de los potosinos
sufrió una lesión y no jugará ante los
felinos. 

Vitinho sufrió una lesión menis-
cal de la rodilla izquierda y por eso
es que el futbolista será intervenido
quirúrgicamente, además de que su
tiempo de recuperación es reservado

a evolución, pero ya es un hecho que
no jugará ante Tigres. 

Con un gol en cinco juegos con
San Luis en el Torneo Apertura
2024, Vitinho ha sido clave para el
rendimiento en ofensiva del conjun-
to potosino.  

Eso a su vez podría ser una buena
noticia para Tigres, quienes tendrán
una preocupación menos a la hora de
enfrentar a este equipo el próximo
viernes. (AC)

El mercado español y el mexi-
cano se han convertido en los
“favoritos” de José Antonio
Noriega, presidente de Rayados,
para reforzar al equipo desde su lle-
gada a la institución.

Noriega tomó la presidencia de
Rayados en noviembre del 2022,
aspecto por el cual empezó a traer
refuerzos para el equipo desde enero
del año pasado.

Desde enero del año pasado hasta
la fecha, Rayados se ha reforzado
con hasta 14 jugadores, siendo la
mayoría de sus fichajes de estos dos
mercados.

Del futbol español desde que
José Noriega es presidente a los
Rayados, jugadores como Sergio
Canales que venía del Betis,
además de Jesús Manuel Corona,
Oliver Torres y Lucas Ocampos
del Sevilla, reforzaron al cuadro
albiazul.

A su vez, jugadores de la Liga
MX como es el caso de Víctor
Guzmán que provenía de Xolos, así
como también Jordi Cortizo que
estaba en Puebla, Roberto De la

Rosa de Pachuca o Fidel Ambriz del
León, también se incorporaron a
Rayados.

Mientras tanto, el segundo merca-
do de fichajes que ha visto Rayados
para reforzarse en cuanto a cantidad
de jugadores con su presidente José
Noriega fue la MLS con Brandon
Vázquez y Tony Leone.

Otros mercados como el argenti-
no, rumano, el de Bélgica o el de
Colombia también han sido vistos en
Rayados como oportunidades de
fichar jugadores.

Los regios se reforzaron con
Jorge Rodríguez que antes jugaba en
los Estudiantes De La Plata de
Argentina, además de Johan Rojas
que militaba en la escuadra del Club
La Equidad de Colombia.

Por su parte, Gerardo Arteaga que
estaba en Genk de Bélgica, así como
también Omar Govea que previo a
llegar a Rayados jugaba en la
escuadra FC Voluntari de Rumania,
fueron otras incorporaciones del
‘Tato’ Noriega en estos casi dos años
que tiene como presidente de los
albiazules. (AC)

Las Rayadas buscarán esta noche el man-
tener su perfección en el Torneo Apertura
cuando enfrenten a Cruz Azul, en lo que será
un partido referente a la fecha nueve del
campeonato mexicano. 

El equipo que dirige Amelia Valverde
enfrentará a las celestes en un duelo que ini-
ciará en punto de las 19:30 horas en el estadio
BBVA. 

Las albiazuloes vienen de golear al
Frazsiers en la fase de grupos de la
Concachampions Femenil y con ello se man-
tuvieron con vida de aspirar a una futura cali-
ficación a la siguiente ronda en ese torneo
internacional, aunque previo a eso, en la con-
tienda nacional habían vencido 3-1 el pasado
lunes a Gallos en Querétaro, llegando así a 21
unidades tras siete victorias. 

Cruz Azul llegará al duelo de esta noche
con 11 puntos cosechados de 27 posibles que
son producto de tres victorias, dos empates y
cuatro derrotas. 

El triunfo es importante ya que les manten-
dría a la caza de equipos como Pachuca y
Tigres, las cuales están por encima de ellas en
la tabla. (AC)

El León ya tiene un nuevo entrenador, y este
vendría siendo el argentino Eduardo Berizzo.

Berizzo, de 54 años de edad, suple en el cuadro
de Guanajuato a un Jorge Bava que fue destituido
hace una semana.

Previo a llegar a México y dirigir a la “Fiera”,
Berizzo ya ha tenido experiencia como entrenador
en clubes como Estudiantes De La Plata,
O’Higgins, Celta de Vigo, Sevilla y Athletic Club
de Bilbao.

A su vez, el entrenador argentino también
dirigió a selecciones como la de Paraguay y la
chilena.

Se espera que Berizzo llegue este domingo a
Guanajuato y su debut como técnico del León sea
el próximo sábado cuando enfrenten al Cruz Azul
en la fecha siete de la Liga MX.

Alan Pulido, fut-
bolista mexicano del
Sporting Kansas
City, continúa mar-
cando goles en la
temporada regular de
la MLS, y ayer lo
hizo en el empate 1-1
en contra del New
York Red Bull. 

Pulido anotó su gol en el minuto 55, que
significaba el 1-0 parcial, pero después lo
igualó el rival con un tanto de Hall al 89’. 

Tras este resultado, Sporting Kansas City
alcanzó las 28 unidades y con ello marchan
décimo segundos en la conferencia Oeste de la
MLS. 

Berizzo es nuevo técnico del LeónAnota Pulido

Es mercado español el favorito del ‘Tato’
Además del habitual mercado mexicano, Noriega se ha enfocado 

en España para armar a Rayados

Quieren Rayadas
seguir arrasando

Monterrey recibe al Cruz Azul.

Oliver Torres y Sergio Canales, dos joyas del “Tato”. 

Se lesiona Vitinho y
no jugará ante Tigres

Vitor Ferreira, “Vitinho”.

Tienen regios los jugadores
más cotizados en Liga MX 

Brunetta, de Tigres, valuado en 10 mdd, al igual que Sergio Canales, de Rayados.

Quiere Aguirre
un Tri más
agresivo

No quiere tres de seis, sino seis goles.

Eduardo Berizzo.
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Inglaterra comenzó con el pie derecho la
fase de grupos de la Liga de Naciones de la
UEFA, venciendo 2-0 en Dublín a Irlanda. 

El cuadro inglés dejó atrás el dolor de haber
perdido la más reciente Eurocopa y ahora se
hicieron del triunfo en este torneo, donde son
uno de los favoritos a ganarlo. 

Los ingleses se adelantaron en el marcador
y encontraron el 1-0 desde el minuto 11 con el
tanto del futbolista Declan Rice. 

Después de eso, Inglaterra se asentó aún
más en el campo de juego y el 2-0 se hizo real-
idad para ellos gracias al gol de Jack Grealish,
quien lo generó al 26’ de acción. 

Con la ventaja, Inglaterra se dedicó a man-
tenerla en la segunda parte y si bien tuvieron
más ocasiones de gol para incrementarla, al
final esto no pudo ser. 

Tras esta situación, los ingleses alcanzaron
las tres unidades para liderar su grupo, estando
por delante de Finlandia, Grecia e Irlanda. 

ALEMANIA Y HOLANDA
INICIAN CON TRIUNFOS

Alemania y Holanda golearon a Hungría y
a Bosnia y Herzegovina respectivamente, ini-
ciando de gran manera la fase de grupos en la
Liga Naciones de la UEFA. 

Alemania goleó 5-0 a Hungría, mientras
que Holanda se impuso 5-2 ante Bosnia. 

Los teutones encontraron un gol en la
primera mitad con la anotación de Füllkrug al
27’ de acción, pero las restantes las concre-
taron en la segunda parte con las hechas por
Musiala, Wirtz, Pablovic y Havertz en los
minutos 57’, 66’, 77’ y 81’. 

Mientras tanto, Países Bajos se hizo de dos
goles en el primer tiempo en su duelo ante
Bosnia gracias a las anotaciones hechas por
parte de Zirkzee y Reijnders en los minutos
13’ y 47’ de la primera parte, todo esto mien-
tras que por el rival anotó Demirovic al 27’. 

Posteriormente a esto, aunque en la segun-
da mitad, Gakpo, Weghorst y Simons al 56’,
88’ y 92’ anotaron por los holandeses. 

El que descontó por Bosnia y Herzegovina
fue Dzeko con su gol que fue al 73’. 

Ahora Alemania está de líder con tres
unidades, mientras que Holanda son segundos
dentro del grupo que comparten ambos com-
binados.

Mauritania, Camerún y Nigeria comen-
zaron con el pie derecho en la jornada uno de
la fase de grupos en la clasificación para la
Copa Africana de Naciones. 

Mauritania lo hizo con una victoria en casa
y por marcador de 1-0 ante Botsuana, donde
ganaron con un gol de Amar al 84’. 

Por su parte, Camerún superó 1-0 en casa a
Namibia, concretando esto con un gol de
Vincent Aboubakar que fue al 65’. 

Nigeria superó en casa 3-0 a Benin y esto
fue tras los tantos de Lookman al 47’ y 83’,
además del gol de Osimhen al 78’. 

El ciclista mexicano Isaac del
Toro, del equipo UAE, finalizó
vigésimo en la etapa 20 de la Vuelta
a España y con ello se ubicó en la
posición 37 en la clasificación gen-
eral. 

La etapa constó de una prueba de
172 kilómetros entre las localidades
de Villarcayo y Picón Blando, donde
quedó a cinco minutos y 12 segun-
dos del ganador que fue Edward
Dunbar de Irlanda. 

El mexicano ascendió lugares en
la clasificación general hasta la 37,
la cual está siendo liderada por
Primoz Roglic de Red Bull. 

Cabe destacar que Roglic ahora
tiene una ventaja de dos minutos con
dos segundos respecto al segundo
lugar que es Ben O’Connor. 

Algo a tomar en cuenta es que
este domingo terminará de manera
oficial la Vuelta a España con su
etapa número 21, la cual será una
prueba de 24.6 kilómetros en la
modalidad a contrarreloj entre las
localidades Distrito Telefónica hacia
la capital de España, Madrid. 

Sergio Pérez, piloto mexicano del equipo Red
Bull Racing en la Fórmula 1, descartó que en
algún momento de este año haya estado en riesgo
su continuidad en la escudería austriaca. 

En charla con Press Racing, Pérez describió lo
que ha pasado en Red Bull Racing durante esta
temporada mientras él ha tenido bajones de
rendimiento, además de que dejó claro que algu-
nas personas cercanas a la Fórmula 1 cumplen
con ciertos roles de “agendas” y tienen ciertos
“intereses” de que él salga del equipo austriaco, lo
cual no sucederá en este 2024. 

“Nunca estuvo en duda mi asiento. Nos enfo-
camos en lo que tenemos que hacer, el resto ha
sido especulación producida por diferentes agen-
das. No puedes olvidar que hay muchas agendas
en este deporte”, expresó. 

Pérez, quien en esta temporada marcha sépti-
mo en el Mundial de Pilotos, continuará con Red
Bull Racing por todo este año y ahora volverá a
correr en la categoría reina del deporte motor
cuando el próximo domingo pueda competir en el
Gran Premio de Azerbaiyán. 

El mexicano viene de un octavo lugar en el
Gran Premio de Italia y llegará a la carrera en
Azerbaiyán con el deseo de hacerse de la victoria,
en donde por cierto ha ganado tanto en 2021
como en 2023. 

Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse
Racing en la Nascar Series de Estados Unidos,
iniciará este domingo su camino en la postem-
porada desde la posición 30 para la carrera que
será en el Óvalo de Atlanta.

Suárez partirá en esa posición ya que en la
sesión de clasificación tuvo su mejor vuelta en
unos 31.488 segundos.

No fue una buena sesión de clasificación
para Suárez, quien en líneas generales fue
superado por 29 pilotos.

La buena noticia para el regio es que cor-
rerá esta prueba de 38 pilotos en el Óvalo de
Atlanta, en donde ganó el pasado 25 de
febrero.

Cabe señalar que esta carrera para Suárez
iniciará en punto de las 13:00 horas.

Fuerza Regia venció 93-90 en casa a los
Freseros de Irapuato y con ello iniciaron con el
pie derecho su serie frente a ese rival en la tem-
porada regular de la Liga Nacional de Baloncesto
Profesional de México.

El conjunto regio ganó el juego con tres puntos
de diferencia gracias a que remontaron un déficit
de dos unidades de diferencia en el último perío-
do, ganando este último por un resultado de 23-
18.

Clave en la victoria de los regios fue Jonathan
Dunn con sus 23 puntos en el partido, mientras
que por el rival destacó Jimond Iyev con 33
unidades.

Fuerza Regia ahora tiene una marca de 14 vic-
torias por tres derrotas para seguir de líder en la
tabla general de la temporada.

El juego dos de esta serie entre Fuerza Regia y
Freseros de Irapuato será hoy, a las 16:00 horas y
en el gimnasio Nuevo León Unido.

Los Borregos Salvajes del Tec de Monterrey
debutaron ayer en la temporada regular de la Liga
Mayor de la Onefa con una victoria sobre las
Águilas de la Universidad Autónoma de
Chihuahua.

De visitantes y con un arsenal ofensivo, el
equipo regio venció a las Águilas y lo hicieron
con un marcador de 53-17.

Esta victoria permite que los Borregos Salvajes
del Tec de Monterrey estén en la cima de la tabla
general por su mayor producción de puntos.

Cabe destacar que los Borregos defienden en
esta temporada su corona que lograron en
noviembre pasado, donde vencieron a los
Auténticos Tigres.

Ahora la escuadra regia volverá a la actividad
en la temporada regular de la Liga Mayor de la
Onefa cuando el próximo 21 de septiembre sean
visitantes ante las Águilas Blancas.

Rowdy Téllez, pelotero mexicano de los Piratas
de Pittsburgh, produjo dos carreras y un jonrón en la
derrota sobre los Nacionales de Washington, quienes
los vencieron 5-3.

En el primero de los dos encuentros ante ese rival
en esa serie de temporada regular en las Mayores,
Téllez produjo las dos carreras y su jonrón en apenas
un turno al bat.

Aunado a eso, Téllez aportó con una carrera en lo
individual, además de que también se hizo de un hit.

Con la derrota, los Piratas de Pittsburgh ahora reg-
istran una marca de 66 victorias por 76 derrotas.

Por su parte, los Nacionales de Washington ahora
cuentan con un récord de 64 victorias por 78 traspiés.

En más actividad de los mexicanos en la tempo-
rada regular en las Mayores, Jonathan Aranda de los
Rays de Tampa Bay, conjunto que ahora venció 7-1
a los Orioles de Baltimore, se hizo de una carrera y
un hit en los cinco turnos al bat en los que logró com-
petir.

Los ingleses vencieron 2-0 a Irlanda.

Debuta Inglaterra
con victoria en la
Liga de Naciones

Agarra vuelo 
eliminatoria 
por la CAN

Camerún venció a Namibia por la mínima.

Culmina hoy Vuelta de España
El mexicano Isaac del Toro acabó ayer 20 en la

etapa 20 y se colocó en el sitio 37 general

Descarta Checo haber puesto
en riesgo su lugar en RB

Fuerza Regia inicia con triunfo serie ante los Freseros

Arrancan Borregos con victoria 
en la temporada de la Onefa

Caen los Piratas
de Rowdy Téllez

Sergio Pérez.

Los regios tienen hoy el segundo de la serie.

Borregos se impuso a la UACH.

Daniel Suárez.

Saldrá Suárez 31
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Fernanda Beltrán, representante de
Sinaloa, se coronó como Miss Universe
México 2024 el sábado, al superar a las
finalistas de Michoacán, Colima, San
Luis Potosí y Tabasco. 

La gala, celebrada en el Centro de
Convenciones Cancún en Quintana Roo,
fue testigo de su destacada participación,
en la que se impuso como la favorita del
público desde la selección de las 16 semi-
finalistas.

A lo largo del certamen, Fernanda
enfrentó una fuerte competencia, espe-
cialmente de Aranza Molina (Tabasco) y
Lorena Sevilla (Colima), quienes también
brillaron en la noche. 

Sin embargo, su carisma y capacidad
para responder con profundidad en la
sesión de preguntas, donde expresó su
deseo de ser una "comunicadora de
sueños" y su compromiso para combatir
el ciberacoso y el bullying, la impulsaron
hacia la victoria.

Fernanda, licenciada en

Mercadotecnia y Comunicación, no solo
destacó por su preparación académica,
sino también por su elegancia y seguridad
en el escenario. 

Su habilidad para abordar temas
sociales relevantes con aplomo y sensibil-
idad fue clave para ganarse la corona y el
derecho a representar a México en la final

de Miss Universe, que se celebrará el 16
de noviembre en la Arena Ciudad de
México.

En entrevistas anteriores, la ahora Miss
Universe, Fernanda Beltrán había mani-
festado su compromiso con Sinaloa y su
deseo de llevar la corona de Miss
Universe a su tierra. 
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El Teatro Degollado de
Guadalajara será el escenario
este sábado para la 66 edición
de la ceremonia del Ariel, el
premio anual otorgado por la
Academia Mexicana de Artes
y Ciencias Cinematográficas.
El galardón celebra lo mejor
del cine mexicano en cate-
gorías como Mejor Película,
Mejor Director, Mejor Actor y
Mejor Actriz.

En la capital tapatía, se
dieron cita los nominados en
más de 20 categorías.

La actriz Mónica Huarte,
nominada a Mejor Actriz por
su papel en "Señora
Influencer", fue una de las
primeras en llegar, luciendo un
elegante vestido azul rey que
acentuaba su esbelta figura.
Completó su look con discre-
tas joyas: una pulsera con
detalles blancos y un anillo
con una piedra oscura.

Ludwika Paleta, con una
actitud coqueta, optó por un
moño despeinado y un vestido

brillante que resaltaba partes
de su cuerpo. Su estilo audaz
llamó la atención de todos.

El cineasta Diego del Río,
nominado en las categorías de
Mejor Ópera Prima y Mejor
Película por "Todo el silen-
cio", expresó en redes sociales
su nerviosismo y emoción por
compartir este primer logro
con su equipo.

El equipo de "Tótem", con
15 nominaciones, también
hizo su aparición, al igual que
Leticia Huijara, quien eligió
un discreto vestido negro para
la ocasión.

'Tótem' se lleva el 
premio a Mejor

Película
"Tótem", filme sobre una

niña y su encuentro con la
muerte en medio de una
reunión familiar, se elevó esta
noche como la gran ganadora
del premio Ariel, que otorga la
Academia Mexicana de Artes
y Ciencias Cinematográficas.

La historia se llevó a casa
los galardones a Mejor

Película, Dirección (Lila
Avilés), Revelación Actoral
(Naima Sentíes, de 11 años de
edad), Coactuación Femenina
(Montserrat Marañón) y
Guión Original.

La cinta había llegado en
12 categorías, lo cual significó
obtener casi la mitad de sus
nominaciones.

"Ser directora requiere
ausencia, sacrificios, egos,
pero también requiere fuerza,
amor, entendimiento, cultura,
belleza, saber, construcción",
indicó Avilés al subir por su
premio.

"A esas chiquillas genias
(sus actrices niñas) que nos
enseñaron que la belleza de la
infancia, que en esas cuerpas
chiquillas habitan seres mar-
avillosas, luminosas, guer-
reras" expresó.

El drama "Todo el silen-
cio", acerca de una mujer que
va perdiendo el sentido del
oído, obtuvo cuatro galar-
dones entre ellos Ópera Prima
y Actriz (Adriana Llabrés).

"No soy ni más ni menos

que nadie, pero soy única y
dentro de lo que nos hace úni-
cos, hay particularidades",
expresó por su parte Llabrés.

"El eco", de Tatiana Huezo,
Mejor Documental y
"Temporada de huracanes", de
Elisa Miller, se llevaron cada
una tres premios.

Noé Hernández, con
"Kokoloko", se alzó con el
premio a Mejor Actor, mien-
tras que Fernando Cuautle el
de Coactuación Masculina por
"Heroico".

Por medio de un video
Diego Luna mandó un men-
saje a los asistentes, diciendo
que la ceremonia era una
oportunidad para festejar.

"En la Academia cabemos
todos, todas, todes, eso nos
hace más fuertes", expuso.

Durante su paso por la
alfombra roja, el gobernador
saliente Enrique Alfaro, señaló
que espera que Guadalajara
siga siendo por mucho tiempo
la sede del Ariel, que en este
2024 tuvo su segundo año
consecutivo en tierras tapatías.

La representante de Sinaloa celebró con un mensaje de empoderamiento y
su deseo de combatir el bullying.

El Universal.-                                       

Nadie sabía el por qué, -a pesar de
que todo apuntaba a que el Premio a
Mejor actriz sería para Nicole Kidman
por su aclamada interpretación en
"Baby Girl", de la directora Halina
Reijn-, la estrella no apareció en la
alfombra roja de la Ceremonia de
Clausura que se celebró la noche de
este sábado en el Lido veneciano.

Los rumores se disiparon cuando se
confirmó su triunfo y en su lugar subió
al estrado de la Gran Sala la cineasta
holandesa para leer un comunicado
escrito en puño y letra por la actriz que
dejó a todos sorprendidos.

Kidman, escribió: "hoy llego a
Venecia para descubrir que mi hermosa
madre acaba de fallecer. Estoy en
shock y tengo que volver con mi famil-
ia, pero este premio es para ella. 

Estoy tan agradecida de poder men-
cionarla esta noche a través de Halina
(…) Mi corazón está roto…", leyó la
realizadora entre lágrimas.

En "Baby Girl" Nicole Kidman
interpreta a Romy, una alta ejecutiva
que tiene una profunda atracción con
su joven asistente (Harris Dickinson). 

Su marido (Antonio Banderas) no
sospecha que a su disciplinada y
cuadriculada mujer le pueda pasar por
la mente tener un affair. Menos con
alguien tan joven. Banderas, por su
parte, es un director artístico atractivo
y masculino.

Kidman contó en la rueda de prensa
del Festival hace unos días que "esta
película trata sobre el deseo, sobre tus
pensamientos más íntimos, los secre-
tos, los matrimonios, la verdad. 

Hablar de sexo encierra muchas
otras cosas", aseguró la estrella que
aceptó este proyecto porque, "era una
historia de sexo contada por una mujer
a través de su mirada. 

Yo sólo podía ponerme en manos de
una mujer con ese material. Y el proce-
so fue tan profundo y relevador como
las experiencias de mi personaje",
completó.

Arranca Festival Arre con Belinda y los Tigres del Norte
El Universal.-                                         

Desde temprano la segunda edición
del Festival Arre, arrancó con baile fiesta
y sin ningún tipo de pudor, todo el públi-
co se dispuso a enfiestar, bailando, can-
tando, con sombreros texanos disfrutaron
el inició del evento.

Más aún cuando Belinda apareció en
el escenario principal cantando "300
noches " la canción que tiene en colabo-
ración con Natanael Cano, momento en el
que el público se reunió en la tarima prin-
cipal para comenzar ahora sí la fiesta en la
segunda edición del Festival Arre.

La disposición de los escenarios per-
mitió que todos los fanáticos que acud-
ieron a la celebración disfrutaran, muchos
con sombrero, botas, y distintivos carac-
terísticos de la música tradicional, disfru-
tando del festival iniciando con la pre-

sentación de la popera mexicana.
La popera mexicana interpretó única-

mente tres canciones, después de que los
Cardenales de Nuevo León, que habían
comenzado el festival con baile al puro
estilo de norteñom, en medio de los
conciertos, Los Cardenales ambientaron

con "Eres mi cómplice", o "Si yo fuera
el". Esto con Chato, el llamado cardenal
mayor en una silla de ruedas, pero sin
agüitarse, ante un público masivo, de más
de 50 mil personas.  

La lluvia permitió la celebración, tanto
de Belinda como de Los Tigres del Norte.

La actriz ganó el Premio a Mejor Actriz en Venecia por su interpretación en
"Baby Girl," pero no pudo recibir el galardón en persona.

A pesar de la lluvia los asistentes difrutaron de la música popera y norteña.

Falta Nicole Kidman a Festival de
Venecia tras muerte de su madre

Coronan a Fernanda Beltrán como Miss Universe México 2024

El Universal.-                                   

La 81 Muestra Internacional de Arte
Cinematográfico llegó a su fin con el
León de Oro para La habitación de al
lado, del cineasta Pedro Almodóvar.

Ya se vislumbraba su reconocimien-
to desde que desató una ovación al lle-
gar a la alfombra roja de la ceremonia
de clausura en el Lido veneciano.

No dudó en firmar autógrafos y hac-
erse fotos, hasta que cerraron las puer-
tas de la Gran Sala, donde Isabelle
Huppert pronunció su nombre, desatan-
do la segunda ovación de la noche para
él.

Después de agradecer a su familia y
amigos, el director dio un discurso en
castellano, en el que expresó su

admiración por las dos actrices protag-
onistas, Tilda Swinton y Julianne
Moore.

Aprovechó para hablar sobre el
"derecho fundamental" a una muerte
digna, tema central de su conta, que
narra la historia de una mujer en agonía
y de la persona que decide acompañar-
la. "Morir dignamente es un derecho
fundamental de todo ser humano; no es
un asunto político. Sé que atenta contra
cualquier religión, pero yo le pediría a
los practicantes de cualquier credo que
respeten. El ser humano debe ser libre
para vivir y para morir cuando la vida
sea insufrible", dijo provocando el
aplauso de pie.

En la rueda de prensa posterior, el
realizador explicó lo estrecha que su

carrera ha estado a la democracia en
España: "Es imposible explicar cómo
se vive bajo (Francisco) Franco
(expresidente del Gobierno de España)
y en la democracia. Es una experiencia
extraordinaria para la que no hay pal-
abras", apuntó el realizador, quien ya
tenía un León de Oro, pero honorífico.
"Este me tiene contentísimo. Una vez
que lo tienes, te vuelves adicto al pre-
mio. A partir de ahora, no podría vivir
sin el León", dijo.

El director aprovechó para reiterar
su postura política, al declararse "opti-
mista" porque cree que "lo peor que
puede ocurrir es que la ultraderecha y
el neoliberalismo vayan juntos y pidió
estar atento a las próximas elecciones
de EU.

El francés Vincent Lindon ganó el
premio a Mejor Actor por su inter-
pretación de un padre viudo en The
quiet son, mientras que el galardón a
Mejor Director fue para Brady Corbet
por The brutalist, una película que

explora la arquitectura como medio
para expresar el trauma.

El Gran Premio del Jurado lo ganó
el italiano Vermiglio, de Maura
Delpero. El Premio Especial fue para
April, de Dea Kulumbegashvili.

Obtiene Pedro Almodóvar el León de Oro y defiende la eutanasia

El cineasta español se llevó el premio en la 81 Muestra Internacional de Arte
Cinematográfico por su película ‘La habitación de al lado’.

Brilla Tótem en la

edición 66 de los Ariel 

Adriana Llabrés se llevó la estatuilla
por Mejor Acriz en 'Todo el silencio.

Tatiana Huezo recibió el Ariel por
Mejor Largometraje Documental.

Lila Aviles se llevó los premios, Mejor
Película y dirección por 'Tótem´.

Noé Hernández gano el Premio a
Mejor Actor por la cinta 'Kokoloko'.



Se cumplen 50 años de que la
Universidad Autónoma Metropolitana
fue fundada, y quienes somos egresados
de la primera generación y también la
segunda de la unidad Xochimilco hemos
sido invitados a la ceremonia celebrato-
ria. Me llena de júbilo haber nacido como
universitaria en una institución que se
estrenaba con el fin de ofrecer educación
pública y descentralizada en varios pun-
tos de la capital, y que ha crecido en este
medio siglo con extraordinaria planta,
modernidad y calidad.

Hace cinco décadas pusimos pie en la
unidad Xochimilco quienes íbamos a
estudiar diversas carreras y nos encon-
tramos con la sorpresa de un paisaje semi
rural, vacas pastando al borde de un canal
y de difícil acceso vía transporte público.
Sobre todo la enorme, pero cálida sorpre-
sa, es que no había edificios como tales
sino aulas provisionales que acertada-
mente nombramos "gallineros" y las can-
chas de básquetbol que fueron mi piso y
mi cielo mientras jugué con el uniforme
azul por "Las ranas" contra los equipos
de las otras unidades, para el fin formar
una selección de la UAM que pudo com-
petir en los nacionales de basquetbol
femenil. El espíritu de quienes entramos
en el año de 1974, una década interesante
en la ilusión de utopías y transforma-
ciones, se reflejaba en el programa
educativo que nos sorprendió con la inte-
gración de materias de todo tipo rela-
cionadas con el impacto social. El sis-
tema modular era privativo de la unidad
Xochimilco, algunos maestros lo abraza-

ban entusiasmados por su concepción y
otros se acobardaban porque tenían que ir
más allá de su especialidad. Conejillos de
indias o no, en el tronco común conoci-
mos a quienes iban a estudiar diferentes
disciplinas, en el tronco divisional nos
sentíamos más en nuestro terreno hasta
que llegó el momento de entrar a la licen-
ciatura de cada cual. Yo había elegido la
UAM porque ofrecía Nutrición. (Los
caminos de la vida son inciertos, tengan
la seguridad.) Me gustaba la idea de
conocer la bioquímica de los alimentos y
las transformaciones que constituían nue-
stro tejido corporal, nuestra salud, nue-
stros movimientos. Pero al concluir el
tronco divisional, no se implementó la
carrera de mi elección. Había dos
opciones: medicina o biología. 

La primera estaba descartada, la
segunda tenía que ver con el manejo de
recursos naturales, pero sobre todo elegí
ese camino porque me gustó el modelo
educativo, por la pertenencia a la comu-
nidad con la que me había encariñado.
Conocimos zonas pesqueras y estuvimos
con pescadores, áreas cañeras, zonas
desérticas, la costa de Baja California
siempre con proyectos que integraban la
relación de las comunidades con los
recursos naturales, cuando todavía la pal-
abra sustentable no flotaba en el discurso
mundial y cuando una Secretaría del
Medio Ambiente era un horizonte lejano. 

Cuento todo esto porque una universi-
dad, tomes las decisiones que tomes
después de haber estudiado, cincela y
sensibiliza tu relación con la materia de

estudio y con la realidad que te rodea; te
confronta también con tu verdadera
vocación.

A las primeras generaciones nos her-
mana el asombro y el estreno de un
proyecto singular y una juventud llena de
energía que se hacía de una postura críti-
ca y propositiva frente a la sociedad a la
que ingresaría para edificar caminos,
equívocos y aciertos, andar, acumular
años y poder mirar con nostalgia el fan-
tasma de aquellos "gallineros" donde
depositamos nuestra confianza para for-

marnos como universitarios.
Ser estudiante es un privilegio, ser

primera generación de una universidad
que nació bien, que ha madurado por su
propio derecho y que no ha padecido
improvisaciones políticas. 

Tan de vanguardia es la UAM, que el
propio logo se sostiene con una mod-
ernidad que me sigue llevando a tener la
camiseta puesta. Lástima que ya no
puedo encestar por "Las ranas", aunque
al escribir lo sigo intentando.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Francisco de
Quevedo

(Madrid, 1580 - Villanueva de
los Infantes, España, 1645) Escritor
español. Los padres de Francisco de
Quevedo desempeñaban altos car-
gos en la corte, por lo que desde su
infancia estuvo en contacto con el
ambiente político y cortesano.
Estudió en el colegio imperial de los
jesuitas, y, posteriormente, en las
Universidades de Alcalá de Henares
y de Valladolid, ciudad ésta donde
adquirió su fama de gran poeta y se
hizo famosa su rivalidad con
Góngora.

Siguiendo a la corte, en 1606 se
instaló en Madrid, donde continuó
los estudios de teología e inició su
relación con el duque de Osuna, a
quien Francisco de Quevedo dedicó
sus traducciones de Anacreonte,
autor hasta entonces nunca vertido
al español. En 1613 Quevedo acom-
pañó al duque a Sicilia como secre-
tario de Estado, y participó como
agente secreto en peligrosas intrigas
diplomáticas entre las repúblicas
italianas.

De regreso en España, en 1616
recibió el hábito de caballero de la
Orden de Santiago. Acusado, parece
que falsamente, de haber participa-
do en la conjuración de Venecia,
sufrió una circunstancial caída en
desgracia, a la par, y como conse-
cuencia, de la caída del duque de
Osuna (1620); detenido, fue conde-
nado a la pena de destierro en su
posesión de Torre de Juan Abad
(Ciudad Real).

Sin embargo, pronto recobró la
confianza real con la ascensión al
poder del conde-duque de Olivares,
quien se convirtió en su protector y
le distinguió con el título honorífico
de secretario real. Pese a ello,
Quevedo volvió a poner en peligro
su estatus político al mantener su
oposición a la elección de Santa
Teresa como patrona de España en
favor de Santiago Apóstol, a pesar
de las recomendaciones del conde-
duque de Olivares de que no se
manifestara, lo cual le valió, en
1628, un nuevo destierro, esta vez
en el convento de San Marcos de
León.

Como literato, Quevedo cultivó
todos los géneros literarios de su
época. Se dedicó a la poesía desde
muy joven, y escribió sonetos satíri-
cos y burlescos, a la vez que graves
poemas en los que expuso su pen-
samiento, típico del Barroco. Sus
mejores poemas muestran la
desilusión y la melancolía frente al
tiempo y la muerte, puntos centrales
de su reflexión poética y bajo la
sombra de los cuales pensó el amor.

A la profundidad de las reflex-
iones y la complejidad conceptual
de sus imágenes, se une una expre-
sión directa, a menudo coloquial,
que imprime una gran modernidad a
la obra. Adoptó una convencida y
agresiva postura de rechazo del
gongorismo, que le llevó a publicar
agrios escritos en que satirizaba a su
rival, como la Aguja de navegar cul-
tos con la receta para hacer
Soledades en un día (1631). Su obra
poética, publicada póstumamente
en dos volúmenes, tuvo un gran
éxito ya en vida del autor, especial-
mente sus letrillas y romances,
divulgados entre el pueblo por los
juglares y que supuso su inclusión,
como poeta anónimo, en la Segunda
parte del Romancero general
(1605).

En prosa, la producción de
Francisco de Quevedo es también
variada y extensa, y le reportó
importantes éxitos. 

Sobresalió con la novela
picaresca Historia de la vida del
Buscón, llamado don Pablos, obra
ingeniosa y de un humor corrosivo,
impecable en el aspecto estilístico,
escrita durante su juventud y desde
entonces publicada clandestina-
mente hasta su edición definitiva.
Más que su originalidad como pen-
sador, destaca su total dominio y
virtuosismo en el uso de la lengua
castellana, en todos sus registros,
campo en el que sería difícil encon-
trarle un competidor.

Si quieres que te sigan las
mujeres, ponte delante

Francisco de Quevedo

Puedes dar un mejor sermón
con tu vida que con tus labios

Oliver Goldsmith

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

UN CUENTO NUEVO

OLGA DE LEÓN G.
El día que ya no esté en este mundo

transitorio y alegórico a la vez, será que
me he ido al país de los cuentos, de las
historias fantásticas e increíbles, y por lo
mismo, más atractivo que este en el que
la gente vive y muere pensando y pre-
ocupándose por el futuro, por un mañana
que no sabemos si veremos algún día o si
ya habremos muerto para cuando el
futuro nos alcance.

Acelero el paso y voy en busca de los
cuentos de antaño, los que nunca mueren,
los que nos contaron de pequeños y
nosotros contamos a nuestros hijos y
seguramente, ellos contarán a sus hijos,
si es que nosotros, sus abuelos, no alcan-
zamos a hacerlo, porque ese tirano que es
el tiempo nos madrugó y nos llevó antes
de lo pactado con el cielo y todos los
ángeles que pudieran venir a recogernos.

Así que vayamos recordando y
reviviendo historias, a ver si esta no
suena muy familiar: 

“En un país muy lejano, uno que había
sido hechizado por las brujas de cierto
lugar perdido en lo más recóndito del
bosque, del que muy pocos conocían su
existencia, vivía una familia con sus cua-
tro hijos varones, una única hija (her-
mosa doncella), cinco perros, una
cuadrilla de potros y potrillos, algunas
aves para la reproducción y alimentación
sana de todos los miembros de la nobleza
y tantos más animales, como los que en
cualquier rancho de potentados, existen:
reses, cabras, ovejas, y otros:  amén de la
servidumbre necesaria para atenderlos
como a reyes, duques y príncipes que
eran los que a dicha familia pertenecían y
los que de cuando en cuando los visita-
ban (parientes y amigos).” 

Este cuento, me parece que será el
elegido para contar hoy; pues no me
parece conocido, y sí me gusta para que
resulte -por lo menos- entretenido. A ver
si en el trayecto voy recordando algunos
datos más; o, en su defecto, iré inventan-
do la historia que, a fin de cuentas, lo que
pretendo es contar… Un cuento nuevo,

surgido de uno antiguo y tan viejo que
nuestros lectores no lo hayan escuchado
ni leído, no antes de hoy.

El hechizo de las brujas había consis-
tido en que todos aquellos que allí vivían,
y los que llegaran a radicarse en dicho
lugar, se quedarían para siempre en la
edad que tenían cuando la quinta luna y
el sexto sol se hubiesen alineado con los
vientos del futuro que jamás llegarían a
ser, pues todo se paralizaría, de suerte
que solo existiría el presente. Las brujas
anularon la rueca del tiempo. Hoy, sería
por siempre solo hoy.

Los hijos varones de los reyes eran un
par de cuates, dos de ellos; los otros dos
eran gemelos, los cuatro eran mayores
que la hija, quien a la sazón tenía trece
años; los cuates recién se hallaban en el
dintel de la mayoría de edad, de acuerdo
a sus tiempos, al siglo en que esta histo-
ria acontece, es decir, tenían diecisiete
años; y los gemelos contaban con quince
años. Y aunque lo de las edades podía
parecer intrascendental, no lo era. 

Explicaré por qué: los mayores nunca
llegarían a heredar el trono, jamás sería
ninguno de ellos rey. La princesita no
conocería la ilusión del amor ni la caricia
del amor, a menos que rompiendo toda
ley y regla del reino y de la moral de su
tiempo huyera con algún varón o se arro-
jara a la aventura con cualquier gitano o
desconocido que llegara al reino. 

Los gemelos eran el futuro en el pre-
sente, pues ellos podían hacer uso del
camuflaje y aparentar una identidad dis-
tinta: intercambiar roles e intentar
romper el hechizo de las brujas, escapan-
do del presente por una ventana, para ir
al futuro, cuando los vientos soplaran al
revés, de Sur a Norte, lo que acontecería
en tres lunas más y cuatro soles, cuando
podrían cumplir, ellos y solo ellos,
dieciocho años.

Así fue como los hermanos menores
fueron coronados ambos como reyes, y
de inmediato decretaron la nulidad del
hechizo de las brujas, permitiendo que en
el mundo, los viejos llegaran a viejos
gozando de salud y tiempo para morir
poco a poco, sin ser eternos.

La princesita se convirtió en una bella
dama, una mujer joven que podía aspirar
a amar y ser amada. Los hermanos may-
ores fueron los que tuvieron que dar el
mejor ejemplo de respeto a la nueva
modalidad del mundo dirigido por sus
hermanos menores que ellos, los geme-
los. Convirtiéndose en consejeros de los
reyes.

COROLARIO: 
Este ha querido ser un cuento nuevo.

O, usted, ¿qué piensa? Tiene el privilegio
de cambiar la historia, contarla de un
modo diferente… O, echarla a la basura.
Yo, lo que hice fue divertirme, atorada a
ratos; pero, gozando: amo escribir. Por
fin, ¡rompí el hechizo de las brujas!

VIVO LA VIDA QUE TENDRÁS

QUE SEGUIR

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Había renunciado a mi trabajo como
economista en el gobierno federal. Eso
no era lo importante, sino que la
situación estaba muy estresada en casa.
Teníamos un contrato por un departa-
mento en la Roma Norte, el cual vencía
en ocho meses. Mi esposa no sabía si yo
contaba con el dinero suficiente para
enfrentar el compromiso de la renta. Sí lo
tenía, pero no lograba expresárselo con
seguridad. O, tal vez, a ella le preocupa-
ba qué sucedería al concluir el contrato
del departamento de ese año. Su madre
era nuestro aval y eso, le preocupaba. 

Le había mentido a mi esposa dicién-
dole: “Me despidieron”, pero pronto des-
cubriría ella que, en realidad, nadie me
había pedido la renuncia, sino que yo
había dimitido por iniciativa propia.
Estaba cansado de la mediocridad de mi
trabajo, donde simple y sencillamente,
no me veía futuro. La constante de mi
vida era brillar entre un grupo pequeño,
siempre viviendo una vida de muy bajo
perfil. Quería encontrarle a aquello una
solución. Deseaba hacer cosas que en ese
momento me parecían más importantes,
más trascendentales, como seguir mi
sueño abandonado en la juventud: com-
poner música. ¿Podía regresar el tiempo
y lograr los anhelos que había dejado a
los dieciséis años? ¿Tendría una segunda
oportunidad?

Como ya he dicho, el matrimonio
estaba en crisis, o al menos se acercaba
vertiginosamente a una. El dinero. Mi
esposa trató de encontrarme un lugar en
la escuela donde ella enseñaba: le propu-
so a su directora que me contratara como
profesor de apreciación musical o de
música. Pero pronto hubo algunas
señales indicando que, para la institu-
ción, no funcionaría, por lo menos no con
el sueldo que yo les proponía. Mi mujer
estaba agotada y necesitaba unas vaca-

ciones. Yo ya las tenía. Ella pagó la renta
de una casa en San Miguel de Allende
con el fin de que fuéramos a pasar el Año
Nuevo allí. Nos trasladamos en su carro
y llevamos a nuestras mascotas.

Mi mujer, desde que la conocí, siem-
pre leía mucho. Se deleitaba con memo-
rias y ficciones. Por aquel entonces dis-
frutaba de la historia de Madame Bovary
de Gustave Flaubert. Leía en inglés. De
pronto paraba y colocaba el libro en su
regazo para platicarme de los nuevos
desarrollos de la historia, según los iba
descubriendo poco a poco. Yo, por mi
parte, hojeaba un par de textos sobre edu-
cación musical. Perseguía la idea de
establecer una escuela de música para
niños.

Para el viaje a san Miguel de Allende,
compré una tarjeta nueva para mi cámara
fotográfica, con una capacidad de memo-
ria enorme. Los primeros días realicé
alrededor de seiscientos disparos y
entonces la tarjeta falló. Nunca pude
recuperar aquellas fotografías. Perdí las
horas de búsqueda y encuentro con suje-
tos admirables. Coloqué la antigua tarje-
ta y seguí usando la cámara. No me
desanimé. Seguí caminando por la plaza
central de San Miguel mientras mi mujer
daba sus propias vueltas. Fue entonces
que me encontré con un excompañero de
trabajo de los tiempos en que fui parte de
la oficina de auditorías en la autoridad
fiscalizadora del país.

A él le dio gusto verme y a mí, encon-
trarlo a él. Le conté que había dejado mi
trabajo con nuestro antiguo jefe y que
ahora me dedicaba a dar clases de
Apreciación Musical. “Nos contó
Mario”, me dijo él, para luego platicarme
una anécdota que alivió mi corazón de
las penurias que estaba viviendo en ese
momento en mi vida privada. Me dijo
que había estado en la última cena que
año con año, le celebraba el grupo cer-
cano por su cumpleaños a nuestro jefe.
Mario contó que me extrañaba en su
nuevo trabajo, en el que lidiaba con
temas de lavado de dinero. “No había
nada que no le pudieras pedir a Carlos.
Era hábil para trabajar cualquier tema:
desde estudios sobre finanzas públicas, a
modelos para detectar corrupción entre
corredores de la bolsa de valores. Se ha
metido en todo: Narcotráfico, competen-
cia económica, programas sociales,
inversión extranjera… caray, hasta en la
música, que es en lo que ahora anda”. 

Le agradecí al excompañero que me
hubiera contado la anécdota. “Eres per-
fecto”, me dijo. “De ninguna manera”,
respondí y recordando su afinidad reli-
giosa, le dije, casi citando al pie de la
letra: “No se te olvide: La riqueza de su
gracia hizo sobreabundar para con
nosotros el misterio de su voluntad,
según su beneplácito”. (Efesios 1: 7-8).
“Te refieres a El Amado”, me dijo sor-
prendido. Y le respondí: “Entre la forni-
cación, la inmundicia y la avaricia, elijo
la primera. Renuncio, por tanto, a ser
Santo. Más también elijo la herencia en
el Reino de Cristo y de Dios, pues pago
el precio: Renuncio a toda idolatría.
(Efesios 5: 3-5).

Mónica Lavín

El tostón de la UAM

El aforismo de la verdad



Cuando queremos dar un regalo a un ser
querido en su cumpleaños, y no se nos
ocurre nada, acabamos dándole algo que se
volverá ‘roperazo’ (arrumbado en un
ropero hasta que se lo regale a quien tam-
bién lo arrumbará).

Que no te pase eso con María. Este día 8
se celebra la Natividad de María, es decir,
su ‘cumple’. ¿Qué le puedes dar que de
veras le agrade? Desde luego lo mejor es ir
a Misa, confesarte y comulgar, pues Ella
nunca desea nada para sí, busca siempre
acercarte a Jesús. También es lindo cantar-
le “Las mañanitas” y ofrecerle flores. Pero
si tu amor por Ella es tan grande que
quieres regalarle algo más, aquí tienes tres
sugerencias, basadas en un principio com-
probado: que a toda mamá le encanta que
sus hijos aprendan y practiquen lo que les
ha enseñado.

Decirle sí a Dios
Cuando el Ángel le anunció a María que

sería Madre de Dios, Ella de inmediato
aceptó. No puso peros, no buscó pretextos,
no pidió tiempo para pensarlo ni pospuso
tomar la decisión (ver Lc 1, 26-38). Le dio
a Dios un sí total, a pesar de que no recibió
un plan detallado ni mayor explicación. Le
bastaba que Dios se lo pidiera.

Años más tarde, en Caná, dio una indi-
cación en relación con Jesús, que nos da
también a nosotros: “Hagan lo que Él les
diga” (Jn 2,5).

Así pues, puedes regalarle imitarla en
decirle sí a Dios en eso que te ha estado
pidiendo, hacer lo que Él te dice: tal vez
que debes reconciliarte con alguien a quien
no has perdonado, o abandonar cierta acti-
tud o vicio, o ayudar en algún apostolado.

La gente suele apreciar un regalo cos-

toso en sentido monetario, María también
aprecia un regalo costoso, pero en el senti-
do del trabajo que te ha costado hacerlo, y
aprecia mucho tu esfuerzo, lo considera lo
más valioso del obsequio.

Llevar a Jesús a los demás
En Lc 1, 39-56, leemos que María se

dirigió presurosa a casa de su parienta
Isabel. Es que el Ángel dijo que ésta, que
era de edad avanzada, estaba embarazada,
y María que vivía siempre dispuesta a ayu-
dar a los demás, supo que su prima la nece-
sitaba y sin pensar en sí misma, que podía
quedarse tranquilamente en casa a disfrutar
su embarazo, emprendió el fatigoso viaje.

Fue el primer viaje misionero, la
primera procesión con el Santísimo, pues
María llevaba a Jesús en su vientre, y
supieron reconocerlo Isabel y la criatura
que saltó de gozo en su seno.

También recordemos otro momento, en
que la presencia de María fue de grandísi-
mo consuelo: cuando acompañó a su Hijo
Jesús al pie de la cruz, aunque se cumplía
lo anunciado por Simeón y una espada le
atravesaba el alma (ver Lc 2, 33-35; Jn 19,
25).

Puedes regalarle imitarla en ir a ayudar
y a consolar a quien está solo, en duelo,
anciano, enfermo. O si eres tú quien sufre,
puedes unir tu sufrimiento al suyo con
amor, para ofrecerlo, junto con el de Ella,
al Señor.

Iluminar la oscuridad
Zacarías, esposo de Isabel, profetizó

sobre Jesús, dijo que vendría “a iluminar a
los que habitan en tinieblas y en sombras
de muerte, y guiar nuestros pasos por el
camino de la paz” (Lc 1, 79). Cuando Jesús
nació, los ángeles anunciaron Su

Nacimiento a los pastores envolviéndolos
en luz (ver Lc 2, 9); a los Magos de Oriente
que buscaban al Recién Nacido para ado-
rarlo, los guió hasta Belén la luz de una
estrella (ver Mt 2, 1-2). María nos entregó
a Aquel que es la Luz del mundo (ver Jn
8,12), Luz que brilla en las tinieblas, Luz a
la que las tinieblas no vencieron (ver Jn 1,
5).

Y después de que Jesús ascendió al
Cielo, María acompañó a los discípulos en
oración (ver Hch 1, 14) y sin duda le pidió
que les enviara Su luz para iluminarlos, y
Él les envió Su Espíritu Santo (ver Hch 2,
1-4).

Puedes regalarle imitarla en llevar la luz
del Señor a quienes viven en la tiniebla de
la falta de fe, del miedo, la violencia, la
desesperanza, el rencor, la falta de perdón.
Imitarla en pedir que el Espíritu Santo ilu-
mine a quienes viven alejados de Él. Y ani-
marte a hablarles del Señor, compartirles tu
testimonio, orar con ellos y por ellos; ayu-
darles a descubrir Su paz, a abrirse a Su
amor.

“María aprecia un regalo costoso, pero
no en dinero, lo que valora es tu esfuerzo”.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Las guerras actuales más

conocidas mediáticamente son la
de Rusia contra Ucrania y la de
Israel contra el Grupo Palestino
Hamás. Hay muchas otras guer-
ras en diversas partes del mundo,
que no son tan conocidas, pero
que causan enormes sufrimien-
tos, sobre todo en los civiles, en
los niños y en tantas víctimas
inocentes. Aunque se alegue que
pelean por defender sus derechos
violentados por la contraparte,
siempre es una derrota de la
fraternidad y del diálogo, una
derrota de la paz y de la justicia.
También hay guerras en las
familias, en la política partidista
y en otras instancias, a veces con
armas muy destructoras de la
convivencia pacífica.

El 1 de enero de 1994, en
Chiapas, se levantaron en armas
miles de indígenas para exigir un
cambio en las políticas económi-
cas y sociales del sistema imper-
ante en el país. Los obispos de
entonces en esa región, Samuel
Ruiz, Felipe Aguirre y un servi-
dor, al tercer día del levan-
tamiento emitimos un comunica-
do en que denunciábamos las
causas estructurales de la mar-
ginación indígena y pedíamos
justicia hacia ellos, pero rec-
hazábamos la vía armada como
método de cambio. Mons.
Samuel siempre luchó por los
derechos indígenas, pero nunca
estuvo de acuerdo en el uso de
las armas, porque sabía que
muchos indígenas serían
masacrados por el ejército
nacional. Afortunadamente, la
sociedad civil del país se movi-
lizó pidiendo justicia para los
oprimidos, pero también el cese
de la guerra. Esta duró sólo diez
días, pero dejó una gran cantidad
de heridos y muertos, así como
divisiones internas en la
sociedad chiapaneca, incluso
entre los mismos indígenas.

La política seguida en el actu-
al sexenio de gobierno, que está
por concluir, fue abrazos y no
balazos, para no seguir la llama-
da guerra contra el narcotráfico
del gobierno anterior, con el
argumento de evitar más derra-
mamiento de sangre en el país.
Sin embargo, esa estrategia ha
dejado como consecuencia la
libre actuación de grupos crimi-
nales dedicados no tanto al
trasiego de drogas, sino a la
extorsión. Ellos, con armamento
pesado y sofisticado, han ganado
en poder y dominan amplias
regiones del país, incluido mi
pueblito; secuestran, levantan y
asesinan a quienes no se someten
a sus arbitrariedades. Nos senti-
mos desprotegidos por el gobier-
no e indefensos para defender el
trabajo honrado de tantas per-
sonas a quienes aquellos exigen
grandes cantidades de dinero
para dejarlos vivir y trabajar. No
abogamos por guerras sangrien-
tas, sino por una nueva inteligen-
cia que desarme a esos tipos y
evite tanta injusticia que sufren
los pobres. Y que no se presuma
en informes finales de que todo
está bien y de que hemos progre-
sado mucho. ¿Con qué ojos ven
la realidad?

DISCERNIR
El Dicasterio para la Doctrina

de la Fe, en su Declaración
Dignitas infinita, considera las
guerras como algo contrario a la
dignidad humana:

“Otra tragedia que niega la
dignidad humana es la que
provoca la guerra, hoy como en
todos los tiempos: guerras, aten-
tados, persecuciones por motivos

raciales o religiosos, y tantas
afrentas contra la dignidad
humana van multiplicándose
dolorosamente en muchas
regiones del mundo, hasta
asumir las formas de la que
podría llamar una ‘tercera guerra
mundial en etapas’. Con su
estela de destrucción y dolor, la
guerra atenta contra la dignidad
humana a corto y largo plazo:
incluso reafirmando el derecho
inalienable a la legítima defensa,
así como la responsabilidad de
proteger aquellos cuya existencia
está amenazada, debemos admi-
tir que la guerra siempre es una
‘derrota de la humanidad’.
Ninguna guerra vale las lágrimas
de una madre que ha visto a su
hijo mutilado o muerto; ninguna
guerra vale la pérdida de la vida,
aunque sea de una sola persona
humana, ser sagrado, creado a
imagen y semejanza del Creador;
ninguna guerra vale el envene-
namiento de nuestra Casa
Común; y ninguna guerra vale la
desesperación de los que están
obligados a dejar su patria y son
privados, de un momento a otro,
de su casa y de todos los víncu-
los familiares, de amistad,
sociales y culturales que se han
construido, a veces a través de
generaciones. Todas las guerras,
por el mero hecho de contradecir
la dignidad humana, son conflic-
tos que no resolverán los proble-
mas, sino que los aumentarán.
Esto es aún más grave en nuestra
época, en la que se ha convertido
en normal que, fuera del campo
de batalla, mueran tantos civiles
inocentes” (38).

“En consecuencia, aún hoy la
Iglesia no puede dejar de hacer
suyas las palabras de los
Pontífices, repitiendo con san
Pablo VI: «¡Nunca jamás guerra!
¡Nunca jamás guerra!», y pidien-
do, junto a san Juan Pablo II, «a
todos en nombre de Dios y en
nombre del hombre: ¡no matéis!
¡No preparéis a los hombres
destrucciones y exterminio!
¡Pensad en vuestros hermanos
que sufren hambre y miseria!
¡Respetad la dignidad y la liber-
tad de cada uno!». Precisamente
en nuestro tiempo, éste es el grito
de la Iglesia y de toda la
humanidad. Por último, el Papa
Francisco subraya que «no
podemos pensar en la guerra
como solución, debido a que los
riesgos probablemente siempre
serán superiores a la hipotética
utilidad que se le atribuya. Ante
esta realidad, hoy es muy difícil
sostener los criterios racionales
madurados en otros siglos para
hablar de una posible ‘guerra
justa’. ¡Nunca más la guerra!».
Como la humanidad vuelve a
caer a menudo en los mismos
errores del pasado, para constru-
ir la paz es necesario salir de la
lógica de la legitimidad de la
guerra. La íntima relación que
existe entre fe y dignidad
humana hace contradictorio que
se fundamente la guerra sobre
convicciones religiosas: quien
invoca el nombre de Dios para
justificar el terrorismo, la violen-
cia y la guerra, no sigue el
camino de Dios: la guerra en
nombre de la religión es una
guerra contra la religión misma”
(39).

ACTUAR
Oremos por la paz en el

mundo y por el bienestar de
nuestra patria: que ya no haya
guerras en las familias, en las
comunidades, en la política par-
tidista, y que se conviertan los
grupos criminales hacia el
respeto a los derechos de los
demás, para que gocemos de paz
y tranquilidad. Empecemos por
nuestra familia.

Las guerras son
una derrota

O. Felipe Bacarreza

¿Qué le puedes regalar a 
María en su cumpleaños?

Alejandra Sosa

Hago nuevas todas las cosas
La ciencia bíblica ha demostrado que el

primero de los Evangelios Sinópticos
−Marcos, Mateo y Lucas− que vio la luz
fue el de Marcos y que Mateo y Lucas,
aunque escribieron sus respectivos
Evangelios independientemente, ambos
tenían ante los ojos el de Marcos y
tomaron de este escrito la trama, los even-
tos principales del ministerio público de
Jesús y, sobre todo, el género literario
«Evangelio», que también es seguido por
Juan. La gran creación de Marcos es este
género literario, que es esencial al cristian-
ismo. Se puede decir que el cristianismo es
un movimiento religioso que cristaliza en
un Evangelio, es decir, un relato sobre la
vida, obras y enseñanza de Jesús de
Nazaret, confesado como Hijo de Dios y
Dios verdadero.

El hecho de la vida de Jesús que nos
relata el Evangelio de este Domingo XXIII
del tiempo ordinario es la curación de un
sordomudo: «Le presentan un sordo que,
además, hablaba con dificultad, y le ruegan
imponga la mano sobre él». Jesús curaba a
muchos enfermos y el evangelista ya lo ha
dicho, antes haciendo diversos resumenes
de su actividad: «Jesús curó a muchos que
se encontraban mal de diversas enfer-
medades y expulsó muchos demonios»
(Mc 1,34); «Jesús curó a muchos, de suerte
que cuantos padecían dolencias se le echa-
ban encima para tocarlo» (Mc 3,10); «No
podía hacer allí (en su propio pueblo)
ningún milagro, a excepción de unos pocos
enfermos a quienes curó imponiendoles las
manos» (Mc 6,5); «Dondequiera que
entraba, en pueblos, ciudades o aldeas,
colocaban a los enfermos en las plazas y le
pedían que tocaran siquiera la orla de su
manto; y cuantos la tocaban quedaban sal-
vados» (Mc 6,56).

El evangelista nos relata también cura-
ciones particulares que interesan por algu-
na razón especial: la curación de la suegra
de Pedro (Mc 1,30-31), de un leproso (Mc
1,40-41); de un paralítico (Mc 2,3-12); un
hombre con la mano paralizada (Mc 3,1-
5); el exorcismo del endemoniado de
Gerasa (Mc 5,1-19); la resurrección de la
hija de Jairo (Mc 5,22-43), etc. La
curación que nos presenta Marcos en el
Evangelio de este domingo es uno de estos
casos particulares que interesa al evange-
lista destacar. Debemos tratar de descubrir
por qué. Adelantemos que los otros dos
evangelistas Mateo y Lucas no lo entien-
den así y ninguno de los dos incluye este
episodio en su propio escrito. Debemos
decir que Mateo incluye en su Evangelio el
90% del Evangelio de Marcos y que Lucas
incluye el suyo 55%. Ninguno de los dos
incluyó este episodio.

Entremos en el relato de Marcos. En
primer lugar, la presentación del enfermo
es confusa: «Un sordo que hablaba con
dificultad». Lo normal es que un sordo sea
mudo y que no hable en absoluto. La
expresión griega es una sola palabra com-
puesta: «moghi-lálos» = «de escaso
hablar». Esta palabra es única en el Nuevo

Testamento. ¿Qué interés tiene? El interés
es que se usa también una sola vez en el
Antiguo Testamento griego en una de las
profecías de la venida del Señor: «No
teman; he ahí el Dios de ustedes… Él
mismo vendrá y los salvará. Entonces se
abrirán los ojos de los ciegos… la lengua
de los moghiláloi será nítida…» (Isaías
35,4.6). Por medio de este término extraño,
el evangelista quiere insinuar que esa pro-
fecía se está cumpliendo en Jesús.

«Le ruegan que imponga la mano sobre
él». Le hacen ese ruego, porque este era el
gesto habitual con el que Jesús sanaba a los
enfermos. Pero Jesús no hace eso, sino una
serie de otros gestos: «Le metió sus dedos
en los oídos y escupiendo le tocó la
lengua» (De saliva no dice nada el
Evangelio). Podemos decir que estos
gestos son la expresión máxima de la
«condescendencia» de Dios. La conde-
scendencia de Dios es su adaptación a nue-
stro lenguaje humano, como lo enseña el
Catecismo: «En la condescendencia de su
bondad, Dios, para revelarse a los hom-
bres, les habla en palabras humanas»
(Catecismo, N. 101). Podemos ver que
Jesús −si se puede decir− va más allá: se
expresa con el sordo con el «lenguaje de
signos». En efecto, metiendo sus dedos en
los oídos del sordo hace el gesto de la aper-
tura y escupiendo hace el gesto de arrojar
fuera la traba de la lengua y, para que el
sordo entienda más fácilmente, le toca la
lengua. De todas maneras, Jesús pronuncia
una palabra eficaz, que debió ser tan
impactante, que el evangelista la conserva
en su tenor original: «"Effatá", que quiere
decir: "¡Abrete!"». Lo que Jesús ha hecho
es un gesto expresivo de un efecto, acom-
pañado por una palabra eficaz.

Dios dispuso que este milagro se con-
servara en el Evangelio, aunque sólo lo

relata Marcos, porque, no sólo nos revela
la condescendencia de Jesús con el sordo,
sino también porque Él nos ha dejado así
una descripción real de lo que son los
Sacramentos que había de instituir para
comunicarnos, no ya la audición o la vista
o la salud corporal, sino la gracia divina.
Los Sacramentos son un signo, acompaña-
do de una palabra eficaz que realizan en el
alma el efecto significado. Lo dice San
Agustín de manera admirable respecto del
Sacramento del Bautismo: «¿De dónde
viene tanta virtud al agua que toque el
cuerpo y purifique el corazón, si no es
porque es la palabra la que lo hace?...
Quita la palabra y ¿qué es el agua sino
agua?» (In Ioan. Tract. 80,3). De la misma
manera, metiendo sus dedos en los oídos
del sordo, Jesús no quiere abrirlos con ese
gesto, sino con ese gesto acompañado de la
orden «Abrete»; ni tampoco soltar la
lengua del mudo con el gesto de escupir y
tocarle la lengua. Con esos signos quiere
significar el efecto que su palabra obrará.

Hermosa es la conclusión de los pre-
sentes: «Todo lo ha hecho bien; hace oír a
los sordos y hablar a los mudos» (Aquí no
dice "moghi-laloi", sino "a-laloi"). Jesús
ha vuelto el hombre a su estado pleno,
como está bien. Y de esta manera la excla-
mación de la gente dice sobre Él lo mismo
que repite el Génesis sobre Dios en el rela-
to de la creación: «Vio Dios que estaba
bien… Vio Dios cuanto había hecho, y
todo estaba muy bien» (Gen
1,4.10.12.18.21.25.31). El ser humano y
toda la creación perdieron su bondad orig-
inal por el pecado del hombre. Jesús vino a
liberar al ser humano del pecado y a
devolverlo a su santidad original. De esta
manera, Él lo hace todo bien. A esto se
refiere la frase del Apocalipsis: «Mira que
hago nuevas todas las cosas» (Apoc 21,6)


